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Коллективу редакции, авторам 
и читателям «Учительской газеты»

Дорогие товарищи!
Сердечно поздравляю вас 

с пятидесятилетием со дня 
выхода первого номера «Учи
тельской газеты» — надеж
ного друга и помощник учи
теля.

На заре Советской власти 
великий Ленин назвал учи
тельство главной армией со
циалистического просвеще
ния, призвал его связать 
свою деятельность с парти
ей, с ее идеями. Этому ле
нинскому завету советские 
учителя были и остаются 
верны.

Народный учитель — гор
дость советского общества. 
Он снискал всеобщее уваже
ние беззаветным служением

делу народного просвеще
ния, щедростью своего серд
ца, благородными духовными 
качествами, любовью к де
тям. Партия высоко ценит 
идейную убежденность,
самоотверженный труд учи
теля, его великий вклад в 
формирование нового чело
века.

«Учительская газета» на 
протяжении полувека актив
но помогает учителям в вы
полнении главного наказа 
партии — теснее связывать 
нашу школу с задачами ком
мунистического строительст
ва, растить молодых граж
дан образованными, трудо
любивыми, беззаветно пре
данными ' социалистической

Родине, идеалам коммуниз
ма.

(Желаю коллективу редак
ции и ее авторскому активу 
новых творческих успехов. 
Пишите ярко, убедительно, 
по-партийному принципиаль
но. Глубже изучайте, шире 
пропагандируйте все передо
вое в практике коммунисти
ческого воспитания и обуче
ния подрастающего поколе
ния. Пусть ваш журналист
ский труд и впредь служит 
дальнейшему подъему совет
ской школы, расцвету народ
ного образования.

Л. БРЕЖНЕВ, 
Генеральный секретарь 
Центрального Комитета 
Коммунистической пар
тии Советского Союза.

В Совете Министров СССР
1—2 октября состоялось 

' заседание Совета Минист
ров СССР, на котором бы
ли рассмотрены представ
ленные Госпланом СССР 
проект Государственного 
плана развития народного 
хозяйства СССР и Мини
стерством финансов СССР 
проект Государственного 
бюджета СССР на 1975 
год.

На заседании выступил с 
большой речью Генеральный 
секретарь ЦК КПСС тов. 
Л. И. Брежнев, который 
дал глубокий анализ хода 
выполнения важнейших по
казателей плана развития 
народного хозяйства на 
1971 — 1975 годы и поста
вил задачи по успешному 
завершению выполнения за
даний пятилетнего плана.

Народное хозяйство стра
ны, отметил тов. Л. И. 
Брежнев, , последовательно 
развивается в соответствии

с курсом, определенным 
, XXIV съездом КПСС. В ре
зультате проведенной боль
шой политической и органи
заторской работы по осу
ществлению' решений XXIV 
съезда КПСС и последую
щих .Пленумов ЦК КПСС, а 
также развернувшегося в 
стране Всесоюзного социа
листического соревнования 
за досрочное выполнение 
планов и принятых коллек
тивами предприятий встреч
ных планов за прбшедший 
период текущей пятилетки 
достигнуты большие успе
хи в развитии экономики 
страны.

Неуклонно повышается 
уровень жизни народа, зна
чительно возросли средне
месячная заработная плата 
рабочих и служащих и опла
та труда колхозников. В 
больших масштабах ведется в 
стране жилищное строитель
ство, а также строительство

школ, больниц и объектов
коммунально-бытового назна
чения. Последовательно осу
ществляются и другие меро
приятия социальной прог
раммы» намеченной XXIV 
съездом КПСС.

В своем выступлении 
тов. Л. И. Брежнев отметил 
имеющиеся недостатки в 
работе отдельных мини
стерств и ведомств. Он вы
сказал ряд соображений по 
вопросам, связанным с по
вышением эффективности 
общественного производства, 
ускорением , ввода в дейст- 
ствие производственных 
мощностей и их- освоения, 
более полным использовани
ем внутрихозяйственных ре
зервов, ростом производи
тельности труда, повышени
ем технического -уровня, 
улучшением качества про
дукции,

Тов. Л. И. Брежнев оста
новился на вопросах даль

нейшего развития сельского 
хозяйства, подчеркнул необ
ходимость расширения жи
лищного строительства и 
осуществления других со
циальных мероприятий.

В состоявшемся на засе
дании широком обсуждении 
проектов плана и бюджета 
приняли участие заместите
ли Председателя Совета Ми
нистров СССР, Председате
ли Советов Министров союз
ных республик, министры и 
другие члены правительст
ва СССР.

Совет Министров . СССР 
поручил Президиуму Сове
та Министров СССР рас
смотреть с участием Предсе
дателей Советов Министров 
союзных республик, минист
ров и руководителей ве
домств СССР проекты пла
на и бюджета на 1975 год 
по каждой союзной респуб
лике, министерству ,' и ве

домству и высказанные на
заседания предложения я 
замечания по этим проек
там, обратив особое внима
ние . на обеспечение разви
тия отраслей тяжелой про
мышленности, сельского хо
зяйства, производства то
варов народного потребле
ния, на увеличение объемов 
жилищного строительства и 
осуществление других со
циальных мероприятий.

В 1 заключение, на заседа
нии выступил с речью. Пред
седатель Совета Министров 
СССР тов. А. Н. Косыгин, 
который подвел итоги состо
явшегося обсуждения, оста
новился на рдде важных 
проблем развития народно
го хозяйства, особо подчерк
нув большое значение за
дач, поставленных в вы
ступлений тов. Л. И. Бреж
нева.

СЛАВЫ

ПОДНЯТ В ЧЕСТЬ 
Т Р У Ж Е Н И К О В  
БАКЧАРС КО ГО  И 
КОЛПАШЕВСКОГО
Р А Й  О Н О В,
П Е Р В Ы М И

В О Б Л А С Т И
З А К О Н Ч И В Ш И Х
УБОРКУ ХЛЕБОВ

РАБОТЫ ЗАВЕРШАЮТСЯ
В совхозах Парабельского 

района завершается ком
плекс осенних работ, интен
сивно ведутся вспашка зябя 
н засыпка семян. <.

Уже десять дней, как пе
реведены На зимнее содер
жание дойные гурты я нахо
дившийся на интенсивном 
откорме молодняк.

Район выполнил народно
хозяйственный план продажи 
государству картофеля, ко
торого на заготовительные 
пункты доставлено 755 тонн. 
Закупки .картофеля продол
жаются, и в течение ближай
ших дней район погасит за
долженность поошлых лет.

В. ПАЛИНОВ.

ВНИМАНИЕ: ПЕРЕАОВОЙ ОПЫТ

П р и с п о с о б л е н и е  
д л я  п е р е в о р а ч и в а н и я
в а л к о в

В этом году из-за затяжно
го ненастья в ряде хозяйств 
области не удалось вовремя 
подобрать хлеб, скошенный в 
валки. Дождями валки силь
но прибило к земле, и при 
неустойчивой погоде их очень 
трудно просушить. Чтобы 
создать лучшие условия, для 
просушки и подборки валков, 
в колхозе «Гигант» Шегар- 
ского района для переворачи
вания (ворошения) валков 
применили оригинальное 
приспособление с использо
ванием опрыскивателя
OBT-I.

Раструб опрыскивателя 
OBT-I развертывается и' 
устанавливается не как обыч
но — в вертикальном поло
жении, а в горизонтальном. 
На переднюю и заднюю часть 
рамы опрыскивателя жестко 
привариваются две металли
ческие трубы диаметром 
1,5— 2 дюйма и длиной — 
2-—2,5 метра. На концы этих 
труб навешивается брезен
товый фартук , (используется 
для этого часть транспортер
ной ленты Комбайна). Фар- 
туш необходим для того, что
бы переворачиваемая хлеб
ная масса не сдувалась воз
душной струей и не разбра
сывалась по полю. А чтобы 
она не перебрасывалась че
рез фартук, на концы труб 
горизонтально укладывается

легкий жестяной лист шири
ной 40— 50 сантиметров.

К передней трубе прива
ривают на кронштейн пальце
вое колесо от граблей ГВК-6 
под углом 30—40 градусов. 
Это позволяет лучше пере
ворачивать сильно прибитые 
валки. ’ ’

Опрыскиватель OBT-I, 
оборудованный указанными 
приспособлениями, ведет по 
полю трактор «Беларусь». 
При движении вдоль, валка 
воздушный поток из растру
ба OBT-I ворошит и перево
рачивает скошенный хлеб. 
При бесперебойной работе 
агрегат может за световой 
день перевернуть валки на 
площади до 50 гектаров.

С работой подобных аг
регатов ознакомились руко
водители и специалисты хо
зяйств Шегарского, Кожев- 
никовскогб и Томского райо
нов. По их заключению, это 
приспособление может зна
чительно ускорить просушку 
и уборку валков.

В колхозе «Гигант» обору
довано три таких агрегата.

Подробная схема монтиро
вания приспособления опу
бликована в. журнале «Зер
новое хозяйство» № 8 за 
1974 год.

Н. ОКРУГИИ, 
агроном.

Нелегким был этот год для 
земледельцев совхоза «Се
верный» Чаинского района. 
И тем приятнее сказать: хо
зяйство с хорошим хлебом.

Полностью е площади 
2.871 гектар убраны зерно- 
пые, закончена н вспашка 
зяби. Сейчас здесь «чествуют

победителей страды. Один нз 
них — В. И. Лактионов, 
комбайнер-тракторист перво
го класса, награжденный за 
свой труд орденом «Знак По
чета». К званию «Чемпион 
уборки», учрежденному сов
хозом в прошлом году, доба
вилась .благодарность за 
уборку нынешнюю.

Так же отлично трудился 
в эти дни на вспашке зяби 
М. К. Самсонов. Взяв обяза
тельство выработать 1.400 га 
условной пахоты, оа уже 
сдержал свое слово.

НА СНИМКАХ: В. Лакти
онов (слева) и М. Самсонах.

Фото Н. Потапова.

П О Р А  « В Т О Р О Г О  Х Л Е Б А »

В ЭТУ ТРУДНУЮ  ОСЕНЬ...
«

Утро второго октября бы
ло без дождя. Поля окутал 
густой туман. После дли
тельного ненастья почва на
столько пропиталась во
дой, что местами стоят лу- 

’  жи. Сырой пар струится над 
полями; кажется, будто из 
перенасыщенной почвы со
чится влага.

Картофельное поле совхо
за «Октябрь». В тумане еле 
различимы силуэты склонен
ных людей. Здесь копают 
картофель студенты и препо
даватели инженерно-строи
тельного института. В это 
бездождливое утро люди при
ехали на поле пораньше. 
Рассредоточились на тринад
цать групп. Подходим к 
групп? № 111-3 строительно
го факультета. Это студенты 
четвертого курса. Их 26. Не
сколько ребят вилами подка
пывают картофельные ку- 
сты, остальные парни и де
вушки ловко и быстро соби
рают клубни. Звенят ведра, 
быстро растет бурт. Клубни 

. крупные — как на подбор.
— На все вопросы может 

ответить староста группы. — 
сказал один из парней, не 
отрываясь от дела, — Ваня!. 
Иван Краснов! Иди сюда...

— О, сегодня работать од
на благодать! Вот вчера — 
холод, слякоть, сыпал сне
жок. Но никто не ныл. Ны
тиков у нас нет. Нам на 
группу отмерили 84 сотки. И 
у каждой группы опреде
ленный участок. Так что со
ревнование идет жаркое — 
кто быстрее, и лучше. Как с 
питанием? А что может 
быть вкуснее печёной кар
тошки на свежем воздухе? 
Прйвозят'нам мясную тушен
ку, чтобы мы суп себе вари
ли. А мы по-своему: нечем
картофель, а разогретая ту-

. шенка вприкуску. Вкусно. 
Уборка идет споро. Смотри
те, сколько народу. Это толь
ко наш институт, а сколько 
рабочих коллективов! Кар
тошка вся будет убрана. Та
кой урожай, такие s клубни!' 
Разве можно оставить это 
богатство?

Настроение у парней и 
девчат боевое. Работают с 
подъемом, легко, весело. С 
кем бы мы ни встречались, 
одно стремление, одна цель

скорее убрать до замороз
ков ценный продукт. Карто
фельные поля тянутся вдоль 
тракта до Нелюбина. И всю
ду люди, машины, то тут, то 
там видны курганы прикры
того картофеля,. стоят на по
ле пустые контейнеры (они 
сейчас не нужны, картофель 
сырой, с землей, его вруч
ную грузят на автомобили н

отправляют йа предприятия 
для просушки).

Каждый день из Томска 
приезжает на поля масса лю
дей. Только в совхозе «Ок
тябрь», кроме студентов ин
женерно-строительного ин
ститута, работают коллекти
вы более десяти предприя
тий и организаций. Все мень-' 
ше становится площадь неуб
ранного картофеля. Коллек
тив эмальпроизводства объе
динения («Сибкабель», вы
полнив задание, перешел на 
новый участок. Завершает, 
задание коллектив Томского 
лесоперевалочного комбина
та. Выкопанный картофель 
рабочие комбината сами гру
зят, сортируют и отвозят на 
своих машинах.

В совхозе имени 50-летия 
СССР основную армию йа 
картофельных полях состав
ляют политехники. Их здесь 
более полутора тысяч — 
студенты разных курсов и 
более двухсот человек про- 
фессорска-преподавательско- 
гр состава. ;

На развилке дороги на Ры- 
балово мы перехватили ма
шину проректора политехни
ческого института Ю. Л. Бо- 
ярко. На него возложено об
щее руководство политехни
ками, работающими на по
лях.

— Назвать лучших работ
ников? Да что вы, разве это 
мыслимо! Могу сказать од
но: все работают с великим 
энтузиазмом, в любой день, 
даже под проливным дож
дем. Да вот, например, Ни
колай Павлович Курин, про
фессор доктор, человек по
жилой, а как работает — на
равне с молодыми.» Тут же 
его сын Михаил Николаевич, 
заведующий кафедрой. 1

Профессорско - преподава
тельский состав и студенты 
•— единый спаянный коллек
тив. Тут представители раз
личных поколений: и седо
власые ученые, и молодые 
преподаватели, и уже начав
шие мужать студенты стар
ших курсов, и совсем юные 
первокурсники, не забывшие 
еще детские шалости... Все 
они охвачены единым стрем
лением — сберечь выращен
ный урожай, вдосталь заго
товить картофеля для трудя
щихся Томска, в том числе и 
для студенчества.

Трудной нынче выдалась 
уборочная страда. Почти 
весь сентябрь шли непрерыв
ные дожди. Люди поистине 
проявляют героизм, работая 
под проливным дождем, в 
холод, выбирая картофель из 
Месива земли. Пройдут годы, 
а эта осень долго будет пом
ниться, как осень героиче

ских коллективных усилий 
по спасению урожая.

— Политехнический —
это самый организованный 
коллектив, — свидетельству
ет главный инженер совхоза 
Л. И. Сосняков. — И многие 
другие коллективы трудятся 
самоотверженно. Как й в 
прежние годы, хорошо про
явил себя медицинский пер
сонал психоневрологической 
больницы, который выполнил 
уже задание и продолжает 
работать. |

Побывав в двух совхозах, 
убеждаешься, какое множе
ство проблем, больших и ма
лых, приходится решать в 
эту трудную осень. Машин
ная уборка местами никак на 
движется, так как почва рас
кисла. В основном все пло
щади картофеля убираются 
вручную. Сколько потребова
лось’ ведер, вил, лопат, меш
ков, какую оперативность на
до проявить, чтобы накор
мить массу людей, работаю
щих в: поле!

— Я не могу ждать ни ми
нуты, — наступает прорек
тор политехнического инсти
тута Ю. Л. Боярко на глав
ного инженера совхоза име
ни 50-летия СССР Л. И. 
Соснякова. — Нужна питье
вая вода. Вы представляете, 
что такое напоить полторы 
тысячи людей?!.

Да, много приходится ре
шать вопросов в течение дня. 
Отдав короткие., распоряже
ния по погрузке картофеля, 
главный инженер совхоза 
тут же берется решать питье
вую проблему.

В тот день к обеду выгля
нуло долгожданное солнце. 
Медленно двинулись по полю 
картофелеуборочные комбай
ны. Работа пошла дружнее.

...Над полями опускаются 
сумерки. Пустеют ‘ карто
фельные поля. По трассе 
движутся автобусы, увозя 
домой людей, идут грузови
ки, груженные картофелем. 
Завтра рано утром пойдет об
ратный лоток. Еще несколь-. 
ко ударных дней, и карто
фель будет убран. Совхоз 
«Поросинский» у же , завер
шил копку, завершают эту 
работу совхозы «Победа», 
«Батуринский», «Корнилов
ский», «Тахтамыщевский».

К 3' октября Томский рай
он доставил, в государствен
ные закрома 16.800 тонн 
«второго хлеба»— это 75 про
центов плана. Сотни тонн 
картофеля еще находятся в 
цехах предприятий на про
сушке.

М. МАЛЬЦЕВ,
ГО. НЕСТЕРОВ.

Томский район.

ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ!К С Т О Л У

Последние баржи с ово
щами и картофелем ушли на 
лесные предприятия” север
ных районов области. Работ
ники «Томсклесурса» пере- 

, выполнили задание по заго
товке картофеля, капусты,

■мвишипииавяга^йшйЕзявягашя*

моркови, лука, свеклы. Кар
тофеля, например, на склады 
поступило 3.072 тонны при 
плане 2.850 тонн.

Этой осенью лесозаготови
тели значительно больше по

лучили и даров юга. Плани
ровалось завезти 660 тонн 
арбузов, а отправлено 1.500. 
Сейчас на север завозятся 
яблоки. Их отправлено око
ло .800 тонн.

К. ОСИПОВ.

Г Д Р :  Ч Е Т В Е Р Т Ь  В Е К А  
ПО ПУ Т И С О Ц И А Л И З М А

Представителя трудящих
ся Москвы 2 октября со
брались в Концертном зале 
имени П, И. Чайковского, 
чтобы торжественно отме
тить 25-ю годовщину обра
зования Германской Демо
кратической Республики.

В президиуме — товари
щи М. А. Суслов, П. И. 
Демичев, К. Ф. Катушев, 
заместитель Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР Ф. А. Сурганов, 
заместитель Председателя 
Совета Министров СССР 
Н. А. Тихонрв,' министры 
СССР, работники партий
ных и советских организа
ций, военачальники, , пред
ставителя общественности.

. Вместе с ними — делега
тски ГДР во главе с членом 
Политбюро ЦК СЕПГ. сек
ретарем ЦК СЕПГ К. Ха
гером, делегация Общества 
германо-советской дружбы

н Национального совета На
ционального фронта ГДР, 
возглавляемая президентом, 
общества д-ром Л. Вййьцем, 
временный поверенный в де
лах ГДР в СССР А. Геде, 

..Другие немецкие товарищи.
Председатель центрально

го правления Советского об
щества дружбы с ГДР, 
председатель Государствен
ного комитета при Совете 
Министров СССР С. Г. 
Лапин отметил в своем вы
ступлении, что за прошед
шую четверть века сбылось 
то, о чем мечтали и за что 
боролись многие поколения• 
немецких революционеров. 
С победой Советского Сою
за над гитлеровским фашиз
мом незабываемая весна 
1945 года стала в полном 
смысле этого слова весной 
новой жизни и для немец
кого народа.

На собрании выступи* 
чотея Политбюро ЦК СЕПГ.

секретарь ЦК СЕПГ К. Ха
гер. Он передал братский 
привет от ЦК СЕПГ и его 
Первого секретаря товарища 
Эриха : Хрнеккера, от ■ наро
да ГДР.

Особой радостью и боль
шой честью для нашего наро
да является то, что Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
товарищ Л. И. Брежнев по
сетит . ГДР и ее столицу 
Берлин, продолжал К. Ха
гер, Граждане нашего госу
дарства сильнее, чем когда- 
либо, чувствуют, что друж
ба со страной Ленина — 
жизненно важный вопрос 
нашей жизни, основа и га
рантия настоящего и буду
щего социализма.

К. Хагер рассказал об 
успехах, достигнутых тру
дящимися ГДР. за четверть 
века.

{Т А С &
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У ка зо м  П резидиум а Вер

ховн ого  Совета РСФСР 
звания за сл уж е н н о го  стро 
ителя РСФСР удостоены  
передовые производствен 
н и ки  упр авл е ни я  «Хим- 
строи» — б ри га д и р  Аза 
Д м итриевна  П р о хутки н а , 
э к с к а в а т о р щ и к  с* В асилий 
Данилович Ч хай ло  и на
ч а л ь н и к  уч а с тка  Н иколай  
К ириллович С олодков.

Рабочая биография Азы 
Дмитриевны Прохутииной 
началась на строительстве 
Московского государственно
го университета. Та первая 
стройка и -определила ее 
дальнейшую судьбу. В 1956 
году по путевке ЦК ВЛКСМ 
она приехала в Томск.

Бригада штукатуров, ко
торой руководит Аза Дмит
риевна, с завидным посто
янством занимает классные 
места в социалистическом 
соревновании. Она явилась 
инициатором движения по 
сдаче объектов с первого 
предъявления. На рабочем 
календаре бригады кавалера 
ордена Трудового Красного 
Знамени А. Д. Прохуткиной 
уже 1976, год.

* * *
Кавалер ордена Ленина 

Василий Данилович Чхайло 
— один из лучших механи
заторов в управлении «Хим- 
строй». За последние де
вять лет знатный экскава
торщик выполнил 13, годо
вых норм.

В. Д. Чхайло внес десят
ки ценных рационализатор
ских предложений. С нова
тором часто советуются то
варищи по работе, учатся 
у него. За последние годы 
он подготовил 11 экскава
торщиков, 2 машиниста 
сваебойных установок.

★ * *
Более 20 лет трудится на 

томских стройках Николай 
Кириллович Солодков. Здесь 
прошел пут£ от десятника 
до руководителя участка 
строительно-монтажного уп
равления. Коллектив воз
главляемого им участка не
однократно выходил победи
телем в социалистическом 
соревновании.

За успехи в выполнении 
заданий третьего, решающе
го года пятилетки Николай 
Кириллович Солодков на
гражден орденом Трудового 
Красного Знамени.

*  *  *

НА СНИМКАХ: заслу
женные строители РСФСР 
А. Д. Прохуткина, В. Д. 
Чхайло и Н. К. Солодков.

Текст и фото
Н. Некрасова.

Е СЛИ бы директору 
совхоза «Комсомолец» 
предложили отдать 

часть помещений на Но
вокусковской ферме в рас
поряжение соседних хо
зяйств, то он не понял бы 
такого хозяйственного манев
ра й'насмерть стоял бы про
тив. Дай бог собственное 
стадо разместить под кры
шей!

Рядом с этой фермой стро
ится новая. За стройку отве
чают руководители трех ор
ганизаций, независимых друг 
от друга. Подобное обстоя
тельство не вызывает отри
цательных эмоций в совхозе. 
Пусть хоть тридцать органи
заций, лишь бы строили по
быстрее!

А строят очень медленно. 
И в совхозе «Комсомолец», 
и в других хозяйствах. Руко
водители совхозов, не ожи
дая, когда развернутся стро
ители, используют хозяйст
венный способ. В том же 
«Комсомольце» объем работ, 
выполняемых хозспособом, 
приближается к миллиону 
рублей.

В сельское строительство 
вовлечены и городские орга
низации. Асиновский горком 
партии обязал руководите
лей лесоперевалочного и де
ревообрабатывающего ком
бината, Асиновского лес
промхоза, райпотребсою
за Построить свинофермы. 
Все это делается для то
го, чтобы быстрее создать 
производственную базу в 
совхозах. В районном объ
единении совхозов, через 
которое идут основные день
ги на сельское строитель
ство, называют такие цифры: 
капиталовложения на 1974 
год составляют 5,7 миллиона 
рублей, в том числе на стро
ительно-монтажные работы 
выделяется 3,3 миллиона 
рублей. В общем, объем 
строительства не так и ве
лик. Он был бы по силам 
одному настоящему стройуп
равлению. Но...

— У нас в районе настоя
щего сельского строителя 
нет, — начальник районного 
объединения совхозов В. А. 
Трисс не может равнодушно 
говорить на эту тему.

— Простите, непонятно. 
В районе имеются организа
ции от треста «Томсксель- 
строй», объединения «Обл- 
межколхозстрой», «Сельхоз
техника», «Союзтомскмелио- 
рация»...

— Они забрали себе пла
новые капиталовложения, 
фонды, технику, но силенок 
у них маловато. Для подмо
ги создаем каждым летом 
временные стройучастки в 
совхозах,- По милости слабо
сильных подрядчиков замо-

техническом уровне в Асине 
нет. Но он не придет со сто
роны. Его надо взращивать 
у себя, объединять маломощ
ные организации, концен
трировать финансовые, мате
риальные и людские ресур
сы, развивать стройиндуст
рию. Капитальное строитель
ство.требует и капитального 
подхода. Однако его не ощу
щается в районе.

— Мы собираем планы 
строителей на будущий год, 
определяем первоочеред.

границ, межрайонного дроб
ления сил была бы оправ
дана в том случае, если бы 
строительные организации 
были мощными и могли ус
пешно выполнять планы 
ввода объектов в разных 
районах. Но чем объяснить, 
что они оставляют незакон
ченные стройки в Асинов- 
ском районе и направляются 
к соседям?

— Работать в пределах 
одного административного 
района было бы неплохо, —

. деньги' нам дают. Жилой 
микрорайон мы строим для 
себя. В ПМК-453 с жильем 
туго...

Полчаса спустя инспектор 
по кадрам ПМК-453 пере
числял кадровых рабочих, 
перебежавших через дорогу 
в ПМК-1 из-за жилья. Так 
что интересы двух ПМК 
иногда пересекаются.

Но заборы между ними 
довольно крепкие. Единст
венное, что удалось за все 
годы их существования. —

Н А  С Е Л Ь С К И Х  С Т Р О Й К А Х

Чересполосица
раживаем в банке сотни ты
сяч рублей.

Горком партии не раз за
слушивал руководителей 
ПМК-1 «Облмежколхоз- 
строя», ПМК-453 «Томск. 
сельстроя», ПМК-57 «Томск- 
жилстроя» и прочих коллек
тивов, вносящих вклад в 
развитие села. Не ослабляют 
свой контроль и вышестоя
щие ведомственные органи
зации.. Пишутся решения, 
постановления, приказы, но 
скорость строительства Но
вокусковского, Болынедо- 
роховското, Тихомировского, 
Филимоновского животновод
ческих комплексов ойтава- 
ла<:ь и остается небольшой. 
Срываются нормативные - 
сроки ввода многих объек
тов. Когда они, наконец, сда
ются в эксплуатацию, совхо
зы собственными силами 
«доводят их до кондиции». 
Будь это новое поле, или 
коровник, или жилой дом — 
ничто не достается заказчи
кам без дополнительных уси
лий.^

Таким образом, нельзя не 
согласиться с мнением на
чальница районного объеди
нения совхозов. Настоящего 
строителя, способного рабо
тать с размахом, на высоком

ность объектов, контролиру
ем подготовку и ход их стро
ительства, —- говорит секре
тарь горкома партии В. Н .‘ 
Тимошенко. — Но объеди
нять силы сельских строите
лей? Разные ведомства, ин
тересы организаций не пере
секаются.

В самом деле, ведомствен
ные заборы высоки, и в рай
оне пока не в состоянии 
создать единую строитель
ную организацию. Но что 
же происходит в территори
альных границах? Сейчас, 
оставляя немало «хвостов» в 
районе дислокации, строи
тельные ПМК устремляются 
еще и в Зырянский район. 
ПМК-453, например, за семь 
месяцев ударной работы там 
выполнила годовой план на 
Богословском свиноводче
ском комплексе. ПМК-1 по
следние месяцы была озабо
чена сдачей объектов в кол
хозе «Сибиряк». Одновре
менно в тех же и других зы
рянских хозяйствах дейст
вуют большой хозрасчетный 
участок «Трмекеельстроя» и 
строительная организация 
«Облмежколхозстроя». Они 
не имеют объектов в Аси- 
новском районе. Практика 
стирания территориальных

сказал мне главный инже
нер ПМК-453 . А. И. Коро- 
стылев. — Но мы же залез
ли в Зырянку не по собст
венной инициативе!

В тот день он с утра то
ропился на объекты соседне
го района. Туда же уехали и 
руководители ПМК-1.. .Об
щие дороги у обеих вргани- 
заций и в родном районе. 
Остальное все врозь. С двух 
баз, расположенных в конце 
одной улицы Ленина в Аси
не, каждое утро уезжают и 
«газики» руководителей, и 
самосвалы, и автокраны. 
Машйкы идут иногда в одну- 
и ту же деревню, чаще мимо 
одних и тех же деревень, ве
зут один и тот же груз.

На базах этих организа
ций построены гаражи, ре
монтные мастерские, раство- 
ообетонные узлы. Главный 
инженер ПМК-1 В. С. Медя
ков с законной гордостью 
показывает цех железобетон
ных изделий, о котором сосе
дям, делающим железобетон 
под открытым небом, прихо
дится пока мечтать.

— А вот кузница у них 
получше, — говорит В. С. 
Медяков. — Столярка там 
тоже хорошая. Объединять 
базы? Зачем? Свое построим,

это создать общую си
стему водоснабжения. К 
ней подключена и база 
дорожного участка, распо
ложенная. тоже здесь. Чуть 
подальше поставило свои 
заборы Асиновское авто
хозяйство. Знакомясь с 
этой целью промышлен
ной зоны на окраине Аси
на, чувствуешь себя так, 
словно попал в крестьянскую 
чересполосицу. •«

Только здесь не худые ло
шаденки, а машины общей 
мощностью в тысячи лоша
диных сил. Каждый их вла
делец в меру своих способ
ностей, полукустарно ухажи
вает за этими машинами, 
обеспечивает. себя запчастя
ми, тащит за свой забор то
карные и прочие станки.

Не вникая в дела дорож
ников и автотранспортников, 
чья работа также сказывает
ся на развитии района, горо
да и совхозов, посмотрим, 
что же обеспечивают разъ
единенные базы двух строи
тельных ПМК. База 
ЦМК-453 рассчитана на про

изводство 2,5 миллиона руб
лей строительно-монтажных 
работ в год, примерно равна 
ей по мощности и база 
ПМК-1, где, правда, по же

лезобетону — явный пере
вес. Итак, эти две базы 
должны обеспечить 4,5— 5- 
миллионов рублей строймон- 
тажа в год. Между тем пла
ны двух этцх организаций 
— 1,8 и 1,3 миллиона руб, 
лей .соответственно. Так что 
мощности баз не использу
ются полностью.

В промышленном отделе 
горкома' партии имеется 
йлан укрепления материаль
но-технической базы строи
тельных организаций. План 
предназначен ^ля выполне
ния программы 1974 года. 
Хорошо, это нужно. Но ни
кто в Асине не может ска
зать, почему при одинаковой 
численности, рабочих, '.при 
равномощных базах в дву^ 
ПМК совершенно разные за
дания по объемам работ? 
Никто на подсчитывал и не 
анализировал, на что вообще 
способны эти два коллекти
ва строителей. У них нет 
перспективного плана, разви
тия хотя бы на пятилетку. 
Все вертится вокруг про
граммы текущего года.

В совхозе «Филимонов- 
ский» директор при случае 
может достать объемистый 
том, в котором имеются все 
расчеты по развитию хозяй
ства до 1990 года. И немало 
страниц в томе отведено 
строительств новых жилых 
домов., зданий культурно-бы
тового характера, по'мешений 
для скота. Кто их будет 
строить?

— Я не знаю, кто у меня 
будет строить и что будем 
строить в 1975 году, — ска
зал директор совхоза В. М. 
Корнеев. — Свое бы строй
управление при районном 
объединении совхозов и хо
роший стройучасток в сов
хозе — вот что нужно. Мы 
уже готовим сами пилома
териалы, бетон. Сами ведем 
реконструкцию помещений.

Он показал телятник, где 
прошлой зимой размещалось 
250 телят. В эту зиму, после 
реконструкции, здесь будет 
поставлено 540 голов молод
няка.

— А главное, людей мне

сюда надо в три раза мень
ше. потому что '  производи
тельность труда после вне
дрения боксового содержа
ния возрастает, — пояснил 
он. — За лето все сделали. 
Объем — 120 тысяч рублей. 
ПМК-453 делало бы эту ра
боту два года. Соседний ко
ровник они строили. Тоже 
надо реконструировать. Не 
усп'ели принять его, а вся 
технология содержания ско
та уже устарела. Животно
водческие помещения надо 
строить быстро и в соот
ветствии с прогрессивной 
технологией, с планами уве
личения поголовья скота.

...Совхозные пилорамы и 
деревообрабатывающая про
мышленность Асина, совхоз
ные бетономешалки и бетон
ные узлы на строительных 
базах, профессиональные 
строители и студенты, пенси
онеры. наемные бригады со 
всего света — в глазах заря
бит, если -разбираться во 
всех полосках, взращивае
мых в сельском строитель
стве. 1

Чересполосица не исчез
нет до,тех пор, пока в рай
оне не будет едицой и мощ
ной строительном организа
ции. Кроме того, требуется 
объединенная промышленная 
база для сельских строек, 
требуется концентрация всех 
средств в- одних руках. 
Когда-нибудь так и будет, ну, 
а сейчас разве нельзя нащу
пывать дорогу? Разве коопе
рация и сотрудничество ны
нешних строительных орга
низаций,. координация их уси
лий по созданию баз, ' по 
строительству объектов не 
были бы шагом вперед?

Общая система водоснаб
жения родственных органи
заций — это пока все, что 
сделано на этом пути, а нуж
на общая система экономи
ческих и технических свя
зей всех строительных орга
низаций района. Это было 
бы капитальным решением 
проблем капитального строи
тельства на селе и в самом 
городе, где слишком много 
заборов.

В. ЛАВРОВ.
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Сравнимость результатов плюс гласность
Если говорить об особен

ностях нынешней страды у 
автомобилистов, то нужно 
прежде всего отметить глав
ное: небывалый накал со
ревнования. Начиная с под
готовки к уборочной и кон
чая завершающим этапом 
страды, труд водителей ха
рактеризует дух состяза
тельности. В районе отмеча
ют боле^ успешную, чем в 
прошлом году, работу авто
транспорта объединения 
«Сельхозтехника». Для срав
нения: коэффициент исполь
зования парка в уборку со
ставляет 0,8, в то время как 
в зимние месяцы он был 
0,4.

Перед выездом в поле у 
транспортников состоялось 
общее собрание,' на котором 
водители, ремонтники были 
ознакомлены с задачами на 
период уборки урожая. Соб
рание утвердило условия со
ревнования. Они предусмат
ривают награждение брига
ды, занявшей первое место 
за декаду, вымпелом и пре
мией. Премию и вымпелы по
лучают также водители, за
нявшие первые три места.

Но разработать условия 
соревнования, довести их до 
каждого — только начало 
дела. Важно оперативно, 
каждодневно подводить
итоги соревнования, осве
щать его ход, добиваться 
гласности и сравнимости 
результатов. Для этого 
в колонках — их . у нас 
две, по 38 машин 6 каждой

— создали диспетчерские по
сты. Диспетчер каждый день 
подводит итоги работы води
телей и заносит их в специ
альную таблицу, которая вы
вешена на информационной 
доске штаба колонны. Бюл
летени с итогами распростра
няются в бригадах; Из них. 
видно, кто^з водителей сде
лал за день больше, кто ли
дирует с начала декады. Те., 
кто внизу списка, стремятся 
выдвинуться на более по
четное место, те, кто впе
реди, не хотят уступать.

С первых дней разгоре
лась упорная борьба за ли- , 
дерство между бригадами 
Геннадия Рябцева и Генна
дия Булычева. Пожалуй, это 
сильнейшие коллективы в 
объединении, они поочередно 
занимают первые места в со
ревновании в течение года. 
Бригада Г. Рябцева — Ком
сомольске - моло д е ж н а я, 
/большинство водителей при
ехали к нам по комсомоль
ским путевкам. Здесь все ра
ботают отлично, но особенно 
старательным отношением к 
делу отличаются Виктор 
Платонов и Виктор Аверчен
ко. Бригадир ведет товари
щей за собой. /

В борьбу сильнейших 
включилась и бригада Ана
толия Стрелкова, ее показа
тели нередко выходят далеко 
за пределы полутора, де
кадных планов. В бригаде 
удачно сочетается, задор мо
лодых и опыт ветеранов. 
Юрий Видянкии у нас ра

ботает всего год, шофер
ский же стаж Павла Борисо
вича Борисова составляет не 
один десяток лет.

Вокруг наших правофлан
говых мы стремимся создать 
атмосферу почета и уваже
ния. Награждение победитет 
лей проходит торжественно, 
в присутствии колхозных ме
ханизаторов- Обычно это бы
вает в обеденный перерыв на 
полевом стане. а Бригаде-по- 
бедительнице я лучшим шо
ферам вручаются 'красный 
вымпел и премия. Вымпелы 

%с надписью «Лучшая брига
да», «Лучший шофер» при
клеиваются к внутренней 
стороне стекла в кабийе. 
Почетно иметь такие знаки 
отличия — считают наши 
шоферы.

Но я не могу сказать, что 
в нынешнюю страду мы «вы
жали» из машин все, что они 
могли дать. Дело в том, что 
использование автотранспор
та, особенно на уборке, во 
многом определяется органи
зацией всего цикла убороч
ных работ. ‘ Руководители 
передовых- хозяйств счита
ют вывозку продукции с по
лей одним из главных зве
ньев в уборочном комплек
се полевых работ. И делают- 
все от них зависящее.

Другим же все равно, где 
и как работают водители. 
Вот два примера. Бригада 
Анатолия Стрелкова трудит
ся в колхозе имени Ленина. 
Уборочный конвейер здесь 
четко продуман, умело орга

низован. Водители постоянно 
загружены делом, дают хоро
шую выработку. Председа
тель колхоза В. В. Могиль
ный умело расставляет тран
спорт, контролирует его ис
пользование. Все это по
зволило колхозу успешнее 
других проводить весь осей-, 
ний комплекс .работ.

Совсем ' другое отношение 
к организации уборки в кол
хозе им. Калинина. Мяо-ч 
гочасовые простои здесь 
— обычное явление. Пред
седатель колхоза Г. Н. 
Дмитриев не видит в этом 
ничего особенного. Шоферы, 
обслуживающие Иловское 
отделение, даже для заправки 
артомобилей горючим ездили 
за пятнадцать километров. 
Простои из-за неорганизо
ванности и беззаботного от
ношения Г. Н. Дмитриева к 
организации использования 
автотранспорта и всего цик
ла уборочных работ оберну
лись для колхоза и государ
ства большими убытками.

В районе создан тран
спортный штаб. Слов нет, 
он заметно улучшил органи
зацию транспортного обслу
живания хозяйств в период 
уборки. Но, наверное, надо 
бы ' и штабу, и райисполко
му строже спрашивать с тех 
руководителей хозяйств, 
где автомобили дают низ
кую выработку.

Еще одно существенное 
замечание транспортному 
штабу. Наши автомашины 
нынче разбросаны в . пяти хо-

зяйс^ах, удаленных друг 
от друга на сто километре^. 
А в колхозах «Россия» и 
«Сибиряк» рядом с нашими 
водителями’ трудятся город
ские шоферы из автоколон
ны № 1235. Почему бы эти 
хозяйства не закрепить за 
одной транспортной органи
зацией? И штабу, и адми
нистрации нашего объедине
ния было бы удобнее уп
равлять бригадами, лучше 
можно было организовать 
соревнование, целеустрем
леннее вести воспитатель
ную работу с ' людьми.
Можно....ведь там создать и
базу для текущего ремонта 
машин. В период уборки 
будущего года надо испра
вить это упущение.

И последнее. В районе ра
ботает большой отряд город
ских водителей. Мы нм 
уступаем во многом- И пре
жде всего в организации Вос
питательной работы. Стоит 
поучиться у горожан опера
тивности в подведении ито
гов и гласности соревнова
ния, организация ремонтной 
службы.

Сейчас уборка в районе в 
основном завершена. Хоро
шо бы транспортному шта
бу организовать, если мож
но так выразиться, итоговую 
встречу городских и сель
ских Водителей. Ее цель ■' — 
обсудить итоги работы, обме
няться опытом, Впереди нас 
ждет еще не одна страдная 
пора. Внедрение опыта горо
жан поможет нам повысить 
культуру производства.

А. ДМИТРИЕВ, 
заместитель управляю
щего Зырянским район
ным объединением 
«Сельхозтехника» по 

транспорту.
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В обмоточном цехе эмальпронзводства объединения 

«Сибкабель» одной из лучших работниц является изоли
ровщица Пелагея Степановна Куклина. Уже дважды вете
ран предприятия подтверждала звание «Ударник комму
нистического труда». Ежедневно она сдает* продукции 
значительно больше нормы.

Фото Е. Лисицына.
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Ныне невозможно найти 
какую-либо отрасль народно
го хозяйства, где бы ни при
менялась электрическая 
энергии Разумно расходо
вать энергоресурсы, особен- 
'но в осенне-зимний период, 
— задача большой важности. 
В этот. период до предела 
загружаются оборудование 
на электростанциях, электри
ческие и тепловые сети. Ма
лейшие неполадки на каком- 
то участке могут привести к 
перебоям в электроснабже
нии, а то и к полным оста
новкам.

Необходимость эффектив
ного использования топлив
но-энергетических ресурсов в 
народном хозяйстве налага
ет особую ответственность 
за подготовку к нынешнему 
осенне-зимнему периоду, 
который ожидается напря
женным. В планах организа
ционно-технических меро
приятий намечается сэконо
мить 16 млн. киловатт-часов 
электроэнергии.

В первом полугодии про
мышленные предприятия об
ласти сэкономили 8,5 млн. 
киловатт-часов электроэнер
гии, а это составляет 2,3 
процента от нормированного 
потребления. В социалисти
ческом соревновании за ра
циональное использование 
энергоресурсов и повышение 
коэффициента мощности луч
ших результатов добились 
коллективы манометрового, 
электротехнического, элек
тролампового заводов и за
вода «Сибэлектромотор».

Экономия достигнута за 
счет совершенствования тех
ники и технологий производ
ства и ликвидации различно
го рода потерь. Так, на за
воде «Сибэлектромотор» в 
цехе № 6 внедрена вакуум
ная пропитка обмоток элек-' 
тродвигателей взамен двух
кратной пропитки в ваннах, 
что повысило ее качество и 
сократило время сушки 
вдвое. Естественно, умень
шилось и расходование элек

троэнергии. Авторами ценно
го предложения явились Haf 
чальник технологического 
бюро Л. И. Киселева и тех
нолог Л. А. Лук.

Однако не везде и не все
гда ведется борьба за рацио
нальное использование элек
трической и тепловой энер
гии. Перерасход* против 
удельных норм допустили 
Томский - электромеханиче
ский завод, трест «Томск- 
жилстрой», мясокомбинат, 
мебельный комбинат, сапого
валяльная фабрика и другие 
предприятия.

На Томском электромеха
ническом заводе в термиче
ском цехе электрические пе
чи загружены на 50 — 60 
процентов. Это ли не потери?

Особенно нерационально 
расходуется электроэнергия 
на площадках Томского тер
риториального управления 
строительства. Зимой в 
строящихся помещениях 
устанавливаются электриче

ские печи большой мощно
сти. Немало электроэнергии 
идет на разогрев грунта и 
предварительный разогрев 
бетона.

Еще один пример. На 
ГПЗ-5 выявлен ряд фактов 
бесхозяйственности: в ре
монтно-механическом цехе и 
цехе железнодорожных под
шипников не отключается 
местное освещение на стан
ках в обеденный перерыв, не 
соблюдается график вклю
чения и отключения наруж
ного освещения.

На отдельных предприя
тиях действуют завышенные 
удельные нормы, которые не 
только не стимулируют 
борьбу за экономию элек
троэнергии, но создают усло
вия для ее бесконтрольного 
использования.

Руководители ряда пред
приятий проявили недисцип
линированность, не предста
вив организационно-техниче
ские мероприятия по эконо
мии электроэнергии. Среди

них хлебокомбинат, конди
терская и карандашная фаб
рики, мясокомбинат, Туган- 
ский завод стеновых сили
катных материалов, Моря- 
ковский стеклозавод и неко
торые другие предприятия.

Разрабатывают меры
' экономии электроэнергии 
. предприятия местной, топ
ливной, пищевой промыш
ленности области, жилищ
но-коммунального хозяй
ства, объединений совхо
зов и «Томскстройматериа- 
лы»,. областного управления 
сельского хозяйства. Но* мно
гие пункты этих мероприя
тий неконкретны, плохо про
думаны и/должного эффекта 
не дадут.

В комплексе этих работ 
огромное место принадлежит 
мероприятиям, направлен
ным на повышение коэффи
циента мощности — важного 
показателя культуры эк-ч 
сплуатации электроустано
вок. Лучшая загрузка обору
дования, ликвидация холо
стых ходов, установка стати
ческих конденсаторов — вот 
пути повышения его опти
мальной величины. Практи
чески коэффициент мощно
сти — это своего рода мера 
ответственности инженерно- 
технических работников.

В целях экономного рас
ходования электрической и 
тепловой энергии устанавли
ваются планы потребления, 
то есть лимиты. В первом по
лугодии допустили перебор 
электроэнергии управление

«Сибэлектромонтаж», ас
фальтобетонный завод и за
вод крупнопанельного домо
строения Томского террито
риального управления строи
тельства, а по теплоэнергии 
— объединение «Сибкабель» 
и завод «Сибэлектромотор»..

■ В складывающихся тяжелых 
условиях прохождения осен
не-зимнего максимума ос
новной упор будет делаться 
не на штрафные санкции за 
превышение лимитов, а на 
принудительное ограничение 
отпуска энергии до полной 
компенсации перебора в срок ..

ч не более 10 дней. у
Особое значение приоб

ретают организационно-тех
нические мероприятия по 
снижению максимума на
грузки в определенное вре
мя утром и вечером в чет
вертом квартале нынешнего 
года и первом квартале 1975 
года. - *

Бесперебойное снабжение 
электро- и теплоэнергией за
висит от подготовки каждого 
предприятия к работе в зим
них условиях. Необходимо 
извлечь уроки из педальных 
примеров прошлого года, 
когда К осенне-зимнему пе
риоду исключительно плохо 
подготовились в Томске кон
дитерская фабрика и хлебо
комбинат, Туганский завод 
стеновых силикатных мате
риалов.

Проверка показала, что в 
этом отношении далеко не 
благополучно н нынче. На 
той же кондитерской фабри-.

ке не ремонтируют помеще
ние электроподстанции, име
ющийся трансформатор ра
ботает с перегрузкой. В 
неудовлетворительном состо
янии помещения электро
подстанций на электромеха
ническом заводе и заводе ре
жущих инструментов.

Недавно в Томске состоя
лось совещание руководите
лей предприятий и энергети
ческих служб по подготовке 
к работе в осенне-зимний пе
риод и рациональному ис
пользованию электрической 
и тепловой энергии. На нем 
подчеркнута важность прово
димых мероприятий по эко
номии электрической и теп
ловой энергии и персональ
ная ответственность руково
дителей за их выполнение в 
полном объеме.

Надо также шире привле
кать рабочих, мастеров и ра
ционализаторов к участию во 
всесоюзном конкурсе на луч
шее предложение по эконо
мии энергоресурсов, усилить 
в этом плане работу обще
ственных организаций, в ча
стности, групп народного 
контроля и постоянно дейст
вующих производственных 
совещаний.

Словом, эта работа, важ
ность которой подчеркнута в 
постановлениях нашей пар
тии и правительства, — за
бота всех и каждого,

П. ВАГЕР,
директор энергосбыта 

.«Томскэнерго».

/
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ЕКАДА КНИГИ ГДР
7 октября — националь

ный праздник Германской 
Демократической Респуб
лики. Граждане ГДР вместе 
со всем прогрессивным чело
вечеством в торжественной 
обстановке будут отмечать 
двадцатипятилетие ' своей 
республики.

За годы народной власти 
рабочий класс в союзе с 
крестьянством под руковод
ством Социалистической еди
ной партии Германии зало
жил основы социализма *и 
ныне ставит перед собой за- 

•дачу. построить в ГДР раз
витое социалистическое об
щество.

ГДР является высокораз
витой индустриальной стра
ной с высокопродуктивным 
сельским хозяйством. Боль
шие успехи социалистиче
ского строительства стали 
возможны благодаря тес

ному политическому, эконо
мическому и культурному 
сотрудничеству ГДР с дру
гими социалистическими 
странами, и прежде всего .с 
СССР.

ГДР — страна высокой 
культуры. Здесь хорошо раз
виты полиграфическая про
мышленность, книгоизда
тельское делб.

Большой популярностью в 
Советском Союзе пользует-, 
ся немецкая художественная 
литература. За годы Совет
ской власти в СССР издано 
3.569 книг немецких писате
лей общим тиражом около 
142 миллионов экземпля
ров. У советских читателей 
пользуются популярностью 
произведения Б. Апица, 
С. Гейма, А. Зегерс, 
А. Цвейга и многих других 
писателей.

В 1973— 1974 гг. книж

ная полка переводов худо
жественной литературы 
ГДР пополнилась новыми 
изданиями; В издательстве 
«Художественная литерату
ра» вышли очередные книги 
15-томной «Библиотеки ли
тературы ГДР» («Избран
ное» Ф. Фюмана и «Избран
ное» И. Бехера), в издатель
стве «Прогресс» — «Повести 
и рассказы писателей ГДР»; 
«Актовый зал» Г. Канта, ро
ман В. Гайдучека «Проща
ние с ангелами», сборник 
произведений А. Зегерс, 
включающий роман «Тран
зит»-, повести «Восстание 
рыбаков в Санкт-Барбаре» и 
«Через океан».

Для юных читателей в 
издательстве «Детская лите
ратура» вышла народная 
сказка «Пять пальцев» и по
весть Э. Ласкера «Как Вик

тор стал шахматным масте
ром».

За последние 10 лет в на
шей стране 202 изданиями 
пополнилась общественно-по
литическая и социально-эко
номическая г^нтература ГДР. 
Среди них книга Первого 
секретаря ЦК СЕПГ Э. Хо- 
неккера «Роль рабочего 
класса и/ его партии в со
циалистическом обществе». 
В издательстве «Мысль» 
издана в переводе с немец
кого книга «Германская Де
мократическая Республика», 
которая широко и полно 
рассказывает о географии и 
экономике страны. Ряд 
книг выпущен совместно со
ветскими и немецкими кни
гоиздателями.

В нашей стране выходит 
много литературы авторов 
ГДР по вопросам естествен

ных наук, математики, тех
ники, промышленности,
сельского хозяйства, меди
цины. Между. СССР и ГДР 
из года в год расширяется 
книжная торговля. Только 
в 1973 году было закуплено 
в ГДР литературы на сумму 
около 2 миллионов рублей.

Широкий ассортимент 
книг, изданных в ГДР, 
представлен и в отделе 
«Литература социалистиче
ских стран» книжного мага
зина «Искра» в г. Томске. 
20 лет назад был организо
ван этот отдел. Любитель 
немецкой литературы Герта 
Германовна Штайнмец, в со
вершенстве владеющая че
тырьмя иностранными язы
ками, в том числе и немец
ким, отдала немало сил ор
ганизации торговли книга
ми, изданными в ГДР. 
И сейчас Герта Германов
на подобрала интересные 
книги по общественно-поли
тической тематике, худо
жественные, детские, поль

зующиеся повышенным ин
тересам томских, читателей.

В канун 25-й годовщины 
образования ГДР в горо
дах нашей страны, в том 
числе и в г. Томске, с 4 по 
13 октября будет пооводить- 
ся Декада книги ГДР.

В дни декады организу
ются выставки литературы, 
посвященные юбилею гДР, 
в библиотеках областного 
центра и в магазине «Иск
ра » ч

Управление издательств, 
полиграфии и книжной тор
говли и облкниготорг —- ор
ганизаторы подготовки й 
проведения декады — выра
жают уверенность, что том
ские читатели в дни празд
нования 25-летия ГДР про
явят повышенный интерес 
к книгам авторов первого, 
немецкого социалистическо
го государства.

Добро пожаловать, доро
гие товарищи, на выставки и 
в книжные магазины!

п. курятов.
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ВАШ  ДРУ Г  
„ИЗВЕСТИЯ"

Ежедневно на редакци
онный стол «Известий» ло
жится более тысячи чита
тельских писем, пришедших 
из всех уголков страны. 
Сколько ярких, запоминаю
щихся материалов появи
лось на газетных листах 
благодаря этим письмам! 
Не случайно в основу твор
ческого плана газеты на 
1975 год положены анализ 
редакционной почты, выводы 
и предложения постоянно 
действующего «Большого чи
тательского совета».

Традиционная особенность 
«Известий» — умение вы
звать читателя на откровен
ный разговор, заставить по
делиться самыми сокровен
ными мыслями. Поэтому мо
рально-нравственная про
блематика занимает ведущее 
место на страницах старей
шей советской газеты. Как и 
прежде, в будущем году 
«Известия» большое внима
ние уделят проблемам взаи
моотношений людей • в- 
процессе труда, психологи
ческого климата в коллекти
ве, нравственной закалки 
строителей коммунизма. 
Рубрики: «Как вам работает
ся?», «Люди среди людей», 
«Человек, коллектив, обще
ство», «Человек и его пабо-' 
та- говорят сами за себя.

Многие известинские руб
рики подсказаны читателя
ми; «Командировка по прось
бе читателей», «Письма без 
магэсж», «На перекрестке 
мнений», «Доверительный 
разговор», «Размышления 
над письмами».

Интерес к газете — не 
только характерная особен
ность наших дней. Это еще 
и результат доверия совет
ских людей к партийной 
прессе, уверенности в ее 
идейной силе, правдивости! 
Советские люди не только 
читают свою газету, они 
весьма активно сотруднича
ют в ней, ценят свое право 
выступить на ее страницах, 
подсказать журналистам те
му, задать вопрос и полу
чить на него исчерпываю
щий ответ. Такие дружеские 
доверительные отношения 
газеты и читателя коренным 
образом отличают советскую 
прессу от прессы капитали
стической.

«Известия», как живой ор
ганизм, тысячами нитей свя
заны с народом. У газеты, 
как и у всей нашей страны, 
в будущем, завершающем го
ду пятилетки, много задач— 
больших, • интересных, важ
ных. В 1975 году «Изве
стия» расскажут о том, как 
выполняются замечатель
ные планы созидания, по- . 
знакомят своих читателей с 
важнейшими пусковыми 
стройками пятилетки, пове
дают о njfcKe новых электро
станций, ■ заводов, фабрик, 
индустриальных комплексов, 
расскажут о дальнейших ша
гах экономической реформы 
в стране, о совершенствова
нии управления экономикой. 
«Известия» познакомят вас 
с новыми достижениями со
ветских ученых з самых раз
личных областях знаний,

расскажут о работе науч
ных лабораторий, институ
тов, интереснейших экспеди
циях. В плане редакции — 
выступления видных ученых, 
исследователей, конструкто
ров. ,

Являясь трибуной депута
тов трудящихся, «Известия» 
широко освйцают вопросы 
развития социалистической 
демократии, деятельность 
местных органов Советской 
власти, проблемы промыш
ленного и сельскохозяйствен
ного производства, строи
тельства, науки, культуры, 
народного образования. 
Претворяя в жизнь ленин
ские принципы партийной 
печати, газета «Известия» 
всегда в гуще народной, 
всегда в действии, всегда 
агитатор.

Читательская* аудитория 
газеты — вся страна, весь • 
мир. Рабочий и колхозник, 
ученый и космонавт, партий
ный и советский работник, 
студент и школьник — каж
дый находит здесь материа
лы, адресованные одновре
менно и миллионам, и толь
ко ему. Широкий^ професси
ональный и возрастной диа
пазон читателей определяет 
разнообразие проблем,, под
нимаемых на страницах газе
ты. Генеральная линия «Из
вестий» —- борьба советских 
людей за осуществление ре
шений XXIV съезда партии, 
успешное выполнение зада
ний пятилетки, широкий по
каз социалистического со
ревнования трудящихся. Га
зета всегда с теми, кто тру
дится на самых передовых 
рубежах коммунистического 
строительства.

В разных городах"" стра
ны сегодня работает пять
десят пять собственных кор
респондентов «Известий» и 
восемьдесят нештатных. 
Корреспондентские пункты 
газеты открыты во всех со
юзных республиках, круп
нейших городах России и 
Украины, в столицах ряда 
автономных республик.

Об успехах социалистиче
ского строительству в брат
ских странах, о классовых 
боях на Западе, о первых 
шагах государств, сбросив
ших цепи • колониализма, о 
борьбу за независимость 
народов Азци, Африки, Ла
тинской Америки и многом, 
мыногом другом рассказыва
ют «Известия» читателям, 
пользуясь информацией 
своих зарубежных коррес
пондентов. Более тридцати 
известинцев постоянно нахо
дятся за пределами нашей 
Родины — несут ^почетную 
и нелегкую службу полпре
дов родной, газеты.

В 1975 году редакция на
мерена больше, чем обычно, 
опубликовать читательских 
писем, будут печататься ' 
обзоры редакционной поч
ты, сигналы с мест, отклики, 
предложейия, советы читате
лей, юридические консуль
тации по вопросам труда и 
права.

Большое внимание уделит 
газета развитию производи-

тельйых сил на востоке 
страны, в том числе пробле
мам становления Западно- 
Сибирского индустриального 
комплекса.

Уже восемь лет действу
ет корреспондентский пункт 

‘ «Известий» в Томской обла
сти,- Редакция регулярно 
предоставляет место стать
ям, очеркам, репортажам, 
корреспонденциям, инфор
мации о жизни нашей обла
сти. С каждым годом укреп
ляются • связи редакции с 
коллективами томских про
мышленных предприятий, ву
зов, научно-исследователь
ских институтов, совхозов, 
колхозов, учреждений куль
туры томского Приобья. Мно
гие томичи стали постоян
ными авторами «Известий». 
Их выступления обсужда
лись в центральных мини
стерствах и ведомствах, 
Госплане СССР.

Например, широкий от
клик всесоюзного читателя 
вызвало взволнованное вы
ступление токаря завода 
«Сибэлектромотор» В. И. 
Ромова об ответственности 
каждого из нас , за качест- 
вД.,.работы, повышение про
изводительности- труда, эф
фективности производства. 
Доцент Томского политехни
ческого института В. В. Па- 
цевич на протяжении послед
них лет несколько раз вы
ступал в «Известиях» со 
статьями о. внедрении в 
стране электронно-ионной 
технологии, которая эконо
мит в год в масштабах на
родного хозяйства более ше
стисот миллионов рублей. 
Только что редакция получи
ла ответ Госплана СССР: 
обсудив материалы, опубли
кованные в «Известиях» на 
эту тему, Госплан СССР ре
шил выделить дополнитель
ные капитальные вложения 
на развитие принципиально 
новой технологии, на 1975 
год и на будущую пятилетку.*

В 1975 году «Известия» 
продолжат рассказ о разви
тии экономики Томской об
ласти, становлении нефте
промыслов, поисках геоло
гов, о развитии науки и 
культуры в томском При- 
объе. В плане томского кор
пункта газеты —  выступле
ния работников местных Со
ветов нашей области, руко
водителей общественных 
организаций, ученых, работ
ников культуры, рабочих и 
колхозников.

Нынче во многие города 
страны полосы «Известий» 
передаются с помощью фо
тотелеграфа. Это позволило 
изменить сроки доставки 
«Известий» в районы Сиби
ри. Например, в Томск газе
та теперь поступает в день 
ее выхода.

В нашей области друзей 
«Известий.» с каждым го
дом становится больше. В 
прошлощ ГОДУ число под
писчиков увеличилосщна три 
тысячи. Мы надеемся, что 
нынче их станет еще боль
ше.

Е. ВОСТРУХОВ,
собственный корреспон
дент «Известий» по

Томской области.

К о м  б.и к о р м а  н а  п о т о к е
Увеличить выпуск комби

кормов при значительном 
снижении трудовых затрат 
позволит колхозам и совхо
зам новый автоматизирован
ный агрегат. Он создан со
трудниками Всесоюзного на
учно-исследовательского кон- 
структорско -технологическо
го института по машинам 
для комплексной механиза

ции и автоматизации живот
новодческих ферм.

Агрегат предназначен для 
непрерывно-поточного произ
водства высококачественных 
кормов — с премиксами, 
белково-витаминными и ми- 
неральйыми добавками. В 
комплект оборудования вхо
дят четыре линии, на кото
рых подготавливаются смеси,

дозируются компоненты в 
соответствии с рекомендуе
мыми рецептами.

Машина снабжена дистан
ционным управлением, авто
блокировкой и сигнализаци
ей. Обслуживают ее два че̂  
ловека. Производительность 
агрегата — 150 центнеров 
готового продукта за смену. '

(ТАСС).

К 25-ЛЕТИЮ ГДР
БЕРЛИН. На одной из красивейших новых площадей 

столицы республики установлен памятник вождю между
народного пролетариата В. И. Ленину.

Фото В.' Соболева. (Фотохроника ТАСС).

Б О Л Ь Ш О Й  М О Н Т А Ж  У С Т Ь  - И Л И М А
УСТЬ-ИЛИМСК (Иркут

ская область), 2 октября. 
(Корр. «ТАСС М. Совенко). 
Сегодня на строительстве 
Усть-Илимской ГЭС произо
шло важное событие: уста
новлен ротор первого гене
ратора. С помощью двух 
мощных мостовых кранов 
этот 700-тонный узел был 
осторожно поднят с монтаж
ной площадки, перенесен к 
месту установки и плавно

опущен внутрь статора на 
опорный подшипник. Ответ
ственную операцию четко 
выполнили монтажники
бригады Анатолия Басова, 
выступившей на стройке 
инициатором соревнования 
за досрочный пуск первых 
агрегатов.

Установка ротора позво
лила бригаде турбинистов, 
возглавляемой ветераном 
гидростроительства Ильей

Калинкиным, приступить к 
соединению валов турбины и 
генератора. А на освободив
шейся части монтажной пло
щадки теперь можно начать 
сборку ротора третьего аг
регата.

Строители и монтажники 
Усть-Илимской ГЭС обяза
лись в декабре этого года 
ввести в действие первые 
три турбины мощностью по 
240 тысяч киловатт.

ПОРТУГАЛИЯ:  НОВЫЙ ЭТАП

З ад ачи  т р у д а  и б о р ьб ы
ХАНОЙ, 2 октября. 

(ТАСС). Задачам социали
стического строительства в 
ДРВ и борьбы вьетнамского 
народа за. строгое выполне
ние парижского соглашения 
посвятил свою речь Первый 
секретарь ЦК ПТВ Ле Зуан, 
с .которой он выступил здесь 
на совещании работников 
сельского хозяйства.

В тот момент, когда наш 
народ обсуждает задачи 
строительства социализма на 
Севере, сказал он, взоры на
селения одновременно на
правлены к родному Югу, к 
соотечественникам, бойцам, 
ведущим решительную борь
бу с противником за строгое 
выполнение парижского со
глашения, за мир, независи
мость, демократию, за улуч
шение жизни, за достижение

национального примирения и 
согласия.

Американский империа
лизм до сих пор не отказал
ся от своей неоколониалист
ской политики в Южном 
Вьетнаме, заявил Ле Зуан. 
Группировка Нгуен Ван 
Тхиеу, поддерживаемая и 
подстрекаемая извне, про
должает вести операции по 
захвату освобожденных
районов Южного Вьетнама, 
операции по «умиротворе
нию» зоны, находящейся под 
контролем сайгонской адми
нистрации. Сайгонский ре
жим не считается со священ
ным, желанием всего , вьет
намского народа — пойти на 
национальное примирение и 
Согласие. Поэтому срыв ко
варных замыслов * внешних 
сил, группировки Нгуен Ван 
Тхиеу, борьба за строгое вы

полнение парижского согла
шения, подчеркнул Ле Зуан, 
является революционной за
дачей всего вьетнамского на
рода.

Социалистический Север 
всеми силами ведет гигант
скую работу по восстановле
нию и дальнейшему разви
тию экономики, одновре
менно постоянно стоит на 
страже строгого выполнения 
парижского соглашения, про
являет бдительность и от 
всей души оказывает помощь 
родному Югу, тем самым 
выполняя свой патриотиче
ский долг.

Мы глубоко уверены в 
том, сказал в заключение 
Первый секретарь ЦК ЙТВ, 
что революционное дело на
рода всей страны будет дове
дено до окончательной побе
ды.

П Е Р В А Я  О Ч Е Р Е Д Ь  
И Н Д И Й С К О Г О  М Е Т Р О

ДЕЛИ, 2 октября. (Корр. 
ТАСС). В крупнейшем го
роде Индии — Калькутте 
полным ходом идет но
вая стройка. Сооружается 
первая очередь метро. Для 
города с семимиллионным 
населением этот объект 
имеет первостепенное зна
чение. Ведь с введением в 
строй .первой линии, длина 
которой составит 17,5 кило
метра, городским властям 
удастся значительно раз
грузить городской тран
спорт, облегчить поездки 
жителям. 'Уже подсчитано, 
что метро в Калькутте бу
дет одним из самых «пере
населенных» —- ежедневно 
к его услугам будут прибе
гать почти полтора миллио
на пассажиров.

Работы по сооружению 
первой очереди Калькутт
ского метрополитена нача

лись в прошлом году. Но 
уже сейчас многое сдела
но. Советские специалисты 
из ленинградского институ
та «Ленметропроект» выез
жали в Калькутту, на мес
те знакомились со сложны
ми геологическими условия
ми трассы будущего метро. 
Их индийские коллеги про
ходили практику в Совет
ском Союзе, где перенима
ли опыт наших метростро
евцев. ’Советский Союз по
ставляет также Индии все 
необходимое оборудование 
для сооружения и пуска 
калькуттского метро.

Калькуттский метропо
литен бу;}ет не единствен
ным в стране. Намечается 
строительство линий метро 
и в других крупнейших го
родах Индии — таких, как 
Бомбей, Мадрас и Дели.

О. ВЕДЕРНИКОВ.

Н а п р я ж е н н о с т ь  р а с т е т
ЛОНДОН, 2 октября. 

(ТАСС). Резко обострилась 
обстановка в Северной Ир
ландии. Власти, отменили 
отпуска в полиции и про
должают наращивание воо
руженных сил. Приведены в 
готовность резервные фор
мирования полиции и «полк 
обороны Ольстера», играю
щий роль вспомогательного 
отряда английской армии.

Активизировалась дея
тельность вооруженных банд 
протестантских экстремис
тов. В последние дни не
сколько рабочих-католиков 
пали жертвами террора уль
тра, обстреливающих прохо
жих из машин, которые 
мчатся на большой скорости 
по улицам ’ католических 
гетто.

Расширение кампании на
силия в Северной Ирландии 
связано с проходящей сей
час в Англии подготовкой к 
внеочередным парламент
ским выборам, назначенным 
на 10 Октября. С помощью 
террора и насилия ультра 
стремятся запугать избира
телей и обеспечить победу 
своих кандидатов.

В условиях резкой акти
визации реакционеров всех: 
мастей Компартия Ирлан
дии выступила с призывом 
к трудящимся крепить 
единство, чтобы дать отпор 
крайне правым и добиться 
проведения •' коренных ре
форм в жизни Северной 
Ирландии.

В С Е Н А Т Е  С Ш А
ВАШИНГТОН, 2 октября. 

(ТАСС). Сенат конгресса 
США проголосовал за пре
кращение американской во
енной помощи Чили. В по
правке сенатора Э. Кеннеди 
к законодательству об иност
ранной помощи, одобренной

сенатом, указывается на 
недопустимость оказания во
енной помощи режиму, «не
прерывно вопиюще наруша
ющему человеческие права, в 
том числе применяющему 
пытки политических заклю
ченных».

Прёсс -  конференция 
Э. Папаиоаниу

НИКОЗИЯ, 2 октября. 
(ТАСС). Делегация Прогрес
сивной партии трудового наро
да Кипра (АКЭЛ) еще раз убе
дилась в том, что в лице Со
ветского Союза кипрский на
род имеет искреннего и беско
рыстного друга, опору в труд
ной борьбе против заговоров- 
НАТО, заявил Генеральный се
кретарь АКЭЛ Э. Папаиоан- 
ну, выступая здесь сегодня на 
пресс-конференции.

Э. Папаиоаниу рассказал об 
итогах визита делегации АКЭЛ 
в Москву, где она обменялась 
мнениями по кипрскому вопро
су с делегацией КПСС.

Советский Союз, сказал он, 
тверд# и последовательно вы
ступает за вывод всех ' иност
ранных войск с Кипра, за обе
спечение безопасности, сувере
нитета и территориальной це
лостности Республики Кипр, а 
также‘ за уважение права как 
киприотов-греков, так и кип- 
риотов-турок самим р̂ешать 
свои дела без иностранного 
вмешательства.

Э. Папаиоаниу подчеркнул, 
что СССР придает большое и 
принципиальное значение 
кипрскому вопросу, рассматри
вая его в рамках политики, на
правленной на разрядку меж
дународной напряженности и 
мирное сотрудничество между 
всеми странами мира.

ЛИССАБОН, 2 октября. 
Корр. ТАСС Э. Ковалев пе
редает:

Президент Португалии 
Ф. Кошта Гомеш утвердил 
состав правительства, воз
главляемого премьер-ми
нистром В. Гонсалвишем. 
В него вошли все министры 
прежнего кабинета за ис
ключением подавших в от
ставку министров обороны 
и информации (эти посты 
остаются пока вакантными).

В президентском дворце 
Белей состоялась краткая 
церемония вступления в 
должность членов нового 
временного правительства, 
которые принесли присягу. 
Выступив на церемонии, 
президент Ф. Кошта Гомеш 
заявил, что он будет тесно 
сотрудничать с министрами 
на,основе «доверия, дружбы 
и лояльности».

Под председательством 
Ф. Копгты Гомеша состоя
лось первое заседание ко
миссии по деколонизации. 
Обсуждались дальнейшие

меры по претворению в 
жизнь политики деколони
зации в соответствии с про
граммой «Движения- воору
женных сил». В работе ко
миссии приняли участие 
премьер-министр В. Гон- 
салвиш и министр иност
ранных дел JVI. Соареш.

Премьер-министр В. Гон- 
салвиш провел ряд совеща
ний, посвященных нынешне
му политическому положе
нию в стране. Он принял 
также представителя комис
сии по ликвидации бывшей 
политической полиции ПИДЕ 
и бывшего португальского 
легиона.

На стадионе Лиссабона 
состоялся многотысячный 
митинг трудящихся, кото
рые отметили 4-ю годовщи
ну создания федерации 
профсоюзов «Интерсинди-г, 
кая». Он стал волнующей 
демонстрацией полной под
держки профсоюзами. стра
ны политики «Движения 
вооруженных сил» и вре
менного правительства.

С п о л и ч н ы м
ЛИССАБОН, 3 октября. 

(ТАСС). Оружие, бутылки с 
Зажигательной смесью, про
пагандистская литература 
были обнаружены при обыс
ке в штаб-квартире одной из 
реакционных партий Порту
галии — «партии прогрес
са». Произведены аресты.

По имеющимся сведениям, 
в стране арестовано свыше 
300 человек, причастных к

недавней вылазке реакции, 
имевшей целью свержение 
существующего правительст
ва.

В одном из своих выступ
лений министр иностранных 
дел Марну Соареш заявил, 
что контрреволюционеры 
также замышляли убийство 
руководящих деятелей пра
вительства и «Движения во
оруженных сил».

Сорвать замыслы реакции
БУЭНОС-АЙРЕС, 2 ок

тября. (ТАСС). Аргентина 
переживает исключительно 
напряженный момент, кото
рый характеризуется эска
лацией террора и нарастани
ем угрозы государственно
го переворота по чилийско
му, образцу. Об этом гово
рится в редакционной 
статье, газеты , аргентинских 
коммунистов «Нуэстра па- 
лабра».

Частью подготовки к ре
акционному перевороту, 
указывает газета, являются 
чудовищные преступления 
фашистской организации 
«ангикоммун и с т и ч е с к и й  
альянс Аргентины», а так
же стремление правых сил 
создать хаос в экономике.

Главная задача сегодняш
него дня, подчеркивает «Ну
эстра лалабра», состоит в 
«мобилизации рабочего 
класса и всего народа, в 
обеспечении единства и вы
сокой организованности

масс». Необходимо обеспе
чить контрнаступление демо
кратических и антиимпериа
листических сил с тем, что
бы поставить преграду на 
пути .реакции. .

БУЭНОС-АЙРЕС, 2 ок
тября. (ТАСС). По призыву 
компартии руководители 
крупнейших политических 
партий Аргентины, не вхо
дящих в правящий хустиси- 
алистский фронт освобож
дения, собрались для обме
на мнениями ио актуальным 
и острейшим проблемам по
литической жизни страны. 
Они начали переговоры с 
целью выработки единой 
линий для борьбы против 
эскалации террора в стране. 
В переговорах участвуют 
представители ■ коммунисти
ческой партии, гражданско
го радикального союза, пар
тии непримиримых, револю
ционно-христианской пар
тии и ряда других органи
заций.

« С У М А С Ш Е Д Ш И Й  Р О С Т  Ц Е Н »
Д ор огови зн а  продолж ает ос

таваться одним  из наиболее 
н е у кр о ти м ы х  бедствий ка п и т а 
л и сти че ско й  общ ественной 
систем ы . С начала октяб р я  в 
Я по ни и , н априм ер , цены  на 
рис возросли  на 32 процента, 
а ведь этот п р о д у кт  трад и ци 
онно  является основой пи та 
ния японцев. Не лучш е  обсто- 

1 ит  дело и в д р у ги х  сф ерах 
ж и зн и : стоим ость  м е д и цин ско 
го об сл уж и ва н и я  возросла на 
16 процентов , подорожал т а к 
ж е  проезд  по госуд арствен 
ны м  ж еле зн ы м  дорогам  и на 
городском  тран спо рте . «Я пон
цам с сегод няш не го  дня пр и 
дется п о туж е  по д тя н уть  поя
са», — ко м м е н ти р уе т  газета 
«Д ж апан  тайме» новое повы 
ш ение цен в стране. А  пре
м ьер-м и ни стр  Я понии  К. Тана
ка  заявил в этой связи , что 
рост цен в стране  — «самая 
неотлож ная национальная 
проблема». П рем ьер-м инистр  
подтвердил, что  правительство 
нам ерено и впредь проводить 
п о л и ти ку  « ж е стко го  ф и на нси 
рования и сд ерж ивания  по
требления». К. Танака  в ы ска 

зался в по л ьзу  д альнейш его  
по вы ш ен и я  платы  за ко м м у 
н альны е у с л у ги , проезд на 
тран спо ртег и предупредил , 
что  в о ктяб ре  это го  года не
изб еж н о  «во зн и кн ове ни е  тен 
д енции  сум асш едш его  роста 
цен».

По сообщ ениям  из Мадрида, 
цены  на предм еты  первой не
обходим ости  возросли в И спа
нии  с начала 1974 года на 
15,3 процента. Об этом  гово
рится  в докладе м инистерства  
инф орм ации  и т ур и зм а  И спа
нии .

О по вы ш е н и и  о п то в ы х  цен 
на бензин на 1,5 и на м аш и н
ное масло — на 1,6 процента 
объявила одна из кр у п н е й 
ш и х  а м е р и ка н с ки х  неф тяны х 
ко м па н и й  — «Галф ойл кор- 
порейш н». После того , к а к  
владельцы  бензоколонок. в 
свою  очередь пр ои зве д ут  раз
л и чн ы е  надбавки , ро зн и чн ы е  
цены  на эти  н еф тепр од укты  
вы р а стут  еще больше.

В Б разилии  объявлено о но 
вом по вы ш ен и и  цен на н е ко 
торы е  п р о д у кты  пи та н и я . В 
частности , коф е стал дорож е

на 20 пр оцентов , са ха р  — ^
3,3 процента.

На о ткр ы в ш е й с я  вчера 
П ариж е осенней  сессии  фра! 
ц у з с ко го  парлам ента обсуи 
дался вопрос о внесенно 
правительством  законопрое ! 
те о бю дж ете Ф р а н ц и и  на сл 
д ую щ ий  ф и нансовы й  год. Ht 
неш ний  б ю д ж ет, к а к  зде: 
отм ечаю т, составлен с  учето 
прод олж аю щ егося  экономии* 
с ко го  спада в стране . В нег 
в частности , запланирова 
ро ст  цен на 8 процентов  
год.

В Н орвегии  летом  те кущ е г 
года, по ср а вн е н и ю  с  тем  »  
временем пр ош л о го  года, ц( 
ны  на прод овол ьственны е т< 
вары  вы росли  на 6,4 проце* 
та, сообщ ает центрально 
стати сти ч е ско е  управлани  
Н орвегии. В стране  увелич* 
лись  цены  на строительны  
м атериалы , плата за  пользе 
Ba>g fe  эл е ктр и че ство м . На 1 
процентов  возросли  тариф : 
на ж е л е зн о д о р о ж н ы е - и  авт< 
м обильны е пе рево зки .

(ТАСС,.  ̂ октябрям
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РЕПОРТАЖ ЛЯ СОЗДАТЕЛЕЙ
НО ВО Й Т Е Х Н И К

В одной из шести про
блемных лабораторий ТПИ 
идут эксперименты. Лабо
ранты записывают показа
ния приборов, научные ра
ботники тихо переговарива
ются, комментируя ход реак
ций.

Коллектив проблемной ла
боратории физико-химиче
ских методов анализа полу
проводниковых материалов 
и. особо чистых веществ, ко
торой руководит профессор 
А. Г. Стромберг, проводит 
анализ материалов для элек
тронной техники. Восполь
зовавшись небольшим пере
рывом в работе, прошу млад
шего научного сотрудника 
Раису Федоровну Зарубину 
рассказать о методе анализа 
и практическом применении 
этих исследований.

— Мы с аспиранткой Нет 
лей Джабаровой под руко
водством кандидата химиче
ских наук Анатолия Алек
сандровича Каплина выпол
няем хоздоговорную работу. 
Наша задача — методом 
амальгамной полярографии 
определить количество нат
рия, калия, лития и других 
вредных примесей в пленках, 
на основе- которых создают
ся новые полупроводнико
вые приборы.

Вместе с Раисой Федоров
ной следят за показаниями 
полярографа преподаватель 
Лидия Фоминична Заичко и 
старший инженер Зинаида 
Сергеевна Михайлова.

— Мы разрабатываем ме
тодику определения приме
сей железа, — поясняет Ра
иса Федоровна. — тех са
мых примесей, которые

влияют на качество полупро
водниковых материалов. 
Методики, предложенные 
нашей лабораторией, успеш
но внедряются во многих 
НИИ и на предприятиях.

Для Чимкентского 'свин
цового завода, выпускающе
го особо чистый свинец и 
кальций, коллектив под ру
ководством старшего научно
го сотрудника В. Е. Катюхи- 
на и инженера В. М. Пичу
гиной разработал методики 
контроля таких примесей, 
как ртуть, серебро, золото, 
медь, висмут.

Лаборатория выполняет 
заказы и других предприя
тий и научных-учреждений. 
Среди них немало таких, ко
торые создают новейшую 

, технику.
Химический контроль по

лупроводниковый материа
лов находит все большее 
применение в народном хо
зяйстве. И это не случайно. 
Химики могут помочь Там, 
где иснытанным средствам 
физических методов контро
ля не хватает точности, где 
нужно определить примеси, 
содержание которых выра
жается в миллионных и сто
миллионных долях процента. 
Такие ультрамикроколиче- 
ства примесей в металлах и 
сплавах, горных породах, в 
нефти и нефтепродуктах, в 
реактивах могут коренным 
образом повлиять на каче
ство продукции.

Долгое время считалось, 
что для обеспечения нужного 
качества полупроводниковых 
материалов достаточно обыч
ных электрофизических дан

ных. С о . временем ученым 
удалось обнаружить, что ка
чество электронной техники 
зависит от индивидуальной 
природы примесей. Порой 
содержание некоторых .эле
ментов буквально в милли
ардных долях влияет на точ
ность полупроводниковых' 
приборов, а другие примеси 
могут присутствовать в зна
чительно больших количе
ствах без ущерба для каче
ства. Оказалось также, что . 
не только общее содержание 
примеси или легирующей до
бавки (они вводятся для при
дания определенных свойств 
материалу), но и их распре
деление в поверхностном 
слое', пленки^в микроэлек
тронных приборах сущест
венно влияет на их качество.

Очень серьезные задачи 
поставили перед собой хими
ки-аналитики. Они должны 
были разработать новые ме
тоды анализа, а значит, и 
создать соответствующую 
аппаратуру. Как врачу не
возможно лечить человека, 
пока не поставлен точный 
диагноз болезни, точно так- • 
же не добиться чистоты ма
териалов без высокочувстви
тельных физических, физи-, 
ко-химических и химических 
методов контроля.

Да, еще совсем недавно 
химики не располагали необ
ходимыми техническими 
средствами. Директор' Ин-' 
статута неорганической хи
мии Сибирского . отделения 
Академии наук СССР акаде
мик А. В. Николаев вспоми
нает, как в 1924 году .на 
известном Путиловском заво
де они готовили выпуск пер

вого советского трактора си
стемы «Фордзон» и Столк
нулись с неожиданной про
блемой. Надо было полу
чить. хромованадиевую
сталь. В то время ванадий 
определялся .весовым спосо
бом./ Только специалист мо
жет понять, что это значит. 
Не говоря о трудности такой 
операции, это требовало еще 
массу времени, а значит, за
держивало выпуск стали. 
Завод обратился за помо
щью к химикам. И вот на
чинающему химику А. В. 
Николаеву под руководством 
тогда еще доцента, а теперь 
известного ученого С. А. 
Щукарева удалось найти 
способ химического опреде
ления этих, двух элементов с 
помощью так называемого 
титрования. Методику-то 
создали, а вот чем переме
шивать раствор при титро
вании, не знали. Попро
сту говоря, не было малень
ких электромоторчиков. На 
заводе им предложили элек
тромотор мощностью в пол
киловатта. Эта громоздкая 
установка работала со страш
ным грохотом, но все же 
только с ее помощью было 
обеспечено быстрое опреде
ление количества хрома и 
ванадия в материале.

Сейчас химики владеют 
самой совершенной аппара
турой, и это позволяет .оп
ределять менее чем стомил
лионные доли процента при
месей. В аналитическую хи
мию прочно вошел метод 
меченых атомов. А наибо
лее чувствительный нейтрон
но-активационный метод по
зволяет анализировать сме

си, состоящие из 30 и более
элементов!

На помощь химикам при
ходит автоматика. Автомати
зированные установки, счет
ные машины не только эко
номят труд и время ученых, 
они обеспечивают точность 
определения микропримесей.

Повышение требований к 
материалам и веществам, со 
стороны ряда новых и новей
ших областей наук и техни
ки вновь привело ученых, к. 
обсуждению достигнутых ре
зультатов. На этот раз все
союзное совещание-семинар 
решено было провести в 
Томском политехническом 
институте. Министерство 
высшего и среднего специ-. 
ального образования СССР 
поручило созвать совещание 
проблемной лаборатории 
профессора А. Г .. Стромбер- 
га. В организации совеща
ния-семинара приняли уча
стие Министерство высшего 
и среднего специального об
разования РСФСР, научный 
совет по аналитической хи
мии Академии наук СССР, 
научный совет по химии и 
технологии полупроводнико
вых материалов и особо чи
стых' веществ и его сибир
ская секция.

В коротком интервью про
фессор \  Г. Стромберг ска
зал:

— В работе семинара 
приняли участие более 120 
специалистов, представители 
примерно 60 организаций — 
вузов, НИИ и предприятий 
Москвы, Ленинграда, Мин
ска, Риги, Таганрога, Ново
сибирска — 23 городов
страны, 9 союзных рес
публик. Выступали с лекци
ями доктора наук Ф. А. Куз
нецов, И. Г. Юделевич, В. Я. 
Каплан. Н. В. Федорович, 
А. А. Туманов, Г. А. Катаев, 
научные сотрудники НИИ 
ЯФ ТПИ И. П. Чернов,. 
Р. П. Мещеряков и другие 
ученые. Семинар, с одной 
стороны, познакомил анали-

ЩЩЩ

тиков с новыми требования
ми к контролю электронных 
материалов, поставил перед 
ними новые задачи, а с дру
гой — предоставил произ
водственникам возможность 
узнать новые методы анали
за, перспективы их примене
ния в электронном материа
ловедении.

В работе семинара актив
ное участие принимала ка
федра аналитической химии 
Томского университета. За
ведующий кафедрой про
фессор Г. А. Катаев поде
лился своими мыслями: ,

— Это, пожалуй, первое 
столь представительно^ сове
щание ученых, работающих 
в области применения мето
дов аналитической химии в 
электронном материаловеде
нии. Необходимость обоб
щения громадного опыта i 
давно назрела. На семинаре

были сдельны полезные вы
воды и для ученых, и для 
производственников.

Третье короткое интервью 
мы взяли у заместителя ди
ректора Института неоргани
ческой химии Сибирского от
деления Академии наук 
СССР, заместителя предсе
дателя Сибирской секции на
учного совета по химии и 
технологии полупроводников 
доктора технических наук ’ 
Ф. А. Кузнецова.

— Много лет мы сотруд
ничаем с кафедрой профессо
ра А. Г. Стромберга, с Си
бирским физико-техническим 
институтом и другими науч
ными коллективами Томска,
— сказал Ф. А. Кузнецов.
— У нас есть ряд совмест
ных публикаций. Думаю, 
что этот семинар поможет 
нам четко выработать даль
нейшее направление наших

поисков, определить самые 
насущные задачи и пути их 
решения.

Работа всесоюзного семи
нара-совещания закончилась. 
В течение десяти, дней его 
участники обсуждали корен
ные вопросы, улучшения ка
чества электронных и полу
проводниковых материалов, • 
проблемы аналитической х̂и
мии в электронном материа
ловедении.

Р. ГОРОДНЕВА.

НА СНИМКЕ (слева на
право): участники всесоюз
ного совещания-семинара • по 
проблемам аналитической 
химии в электронном мате
риаловедении профессора 
Н. В. Федорович, Б. Я. Кап- 
лап, .А. А. Туманов. А. Г, 
Стромберг, Ф. А. Кузнецов.

Фото А. Зюлькова.

ПОНЕДЕЛЬНИК 1 октября

14.55.
15.00.

19.30.
20 .00 .

20.10.
21 .10 .
21 .20.

21.40.
22.00.
22.15.

ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А 
МОСКВА

Программа передач. ,
Репортаж о торжествах, посвя
щенных 25-летию Германской 
Демократической Республики. 
Концерт народного ансамбля 
песни и танца Гомельского 
Дворца культуры.
«ВРемп». Информационная про
грамма. К 25-летию провозгла
шения Германской Демократиче
ской Республики.
Концерт.

ТОМСК
Новости.
«Спасибо вам. учителя?».
Новая кинохроника.
«Сельская новь».. «На полях об
ласти». «Семена — основа уро
жая» —i беседа главного агроно
ма областного производствен
ного объединения совхозов 
А, Я. Руденко.
«По родной стране»,

МОСКВА
Новости.
«Встречный план Андижанской 
области — в действии». В пере
даче принимает участие псовый 
секретарь Андижанского обкома 
КП Узбекистана В. Р. Рахимов, 
«Песня далекая и близкая». Ве
дет передачу народный артист 
РСФСР композитор В. Левашов. 
Чемпионат СССР по футболу. 
«Спартак» (Ml — ЦСКА.

off ро  ГРАММА 
ПЕРЕДАЧ

16.25.
17.30.
17.55.

19.45.

20 .00 .

20 .10 .

22.30.

20 .00.

20.20.

21.00-

кею. ЧССР — Канада. 2-й и 3-й 
периоды.
•«Это дело каждого». Выступле
ние «заместителя министра внут
ренних дел СССР Б. Т. Шуми
лина.

) ТОМСК
Новости.

МОСКВА
Премьера телевизионного много
серийного художественного
фильма «Ну что же ты. папа?» 
(ГДР). 1-я и 2-я серии.
«Песня далекая и близкая». Ве
дет передачу, народный артист 
РСФСР композитов В. Левашов. 

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

«Пьянству — нет». «Бытовое 
пьянство и клиника алкоголь
ной болезни». Беседа заведую
щего кафедрой Томского меди- 
пинского института профессора 
Е. Д. Красрка.
«Мебель для современных квар
тир», «Разборная мебель». «Ме
бели — знак качества». Фильмы. 

-22.20. «Кассандра». Телефильм- 
спектакль. («Утсртелефильм»),

«Навечно в семье единой».
«Ее путь». Художественный 
фильм.
«Время». Информационная про
грамма.
Торжественное заседание Цент
рального Комитета Коммунисти
ческой партии Молдавии и Вер
ховного Совета Молдавской 
ССР, посвященное 50-летию об
разования Молдавской ССР и 
создания Коммунистической
партии Молдавии. Трансляция из 
Кишинева.

СПОРТ
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СПОРТ ф  СПОРТ •

СУББОТА 12 октября

11.00.

1 2 .0 0 .
12.05.
12.10.

12.30.

13.30.
14.(>0.

ЧЕТВЕРГ 10 октября
ВТОРНИК 8 октября

1S.20.
гз.зо.
14.00.

21 .00 .
21.30.
22 .00 .

22.15.
22.30.

23.00.

23.30.

20.00.

20 . 20 .
20.30.
20.50-

ПЕРВАЯ П РО ГРАМ М А 
М ОСКВА

Новости.
«Костер».
«Песня далекая Я близкая». Ве
дет перепачх народный артист 
РСФСР В. Левашов.
«В мире животных». Ведет пе
редачу народный артист СССР 
кинорежиссер А. М. Згуриди.
Ф. Лист. Первый концерт для 
фортепьяно с оркестром. Испол
няют заслуженный аотвст 
РСФСР'Л. Власенко и симфони
ческий оркесто Центрального те
левидения и Всесоюзного радио. 
С 15.50 до 19.30 — перерыв. 

ТОМСК
«Коммунист и время». «На пред
октябрьской вахте».
Новости.

М ОСКВА
М. Горький. «На две».- Передача 
по литературе.
«Очерки история ' нашей Роди
ны»,
«Объектив».
«Ребятам о зверятах», 
из Ленинграда.
Новости.

I «В каждом рисунке 
«Маоизм — идеология 
ка». Беседа доктора 
ских наук профессора Ф. 
Бурлацкого 
Интервидение. Концерт Гоударст- 
венного заслуженного ансамбля 
народной песни и танца Грузин
ской ССР. Передача из Тбилиси. 
«Это дело каждого». Выступле
ние заместителя министпа внут
ренних дел СССР Б. Т. Шумили-
ВЯВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 

ТОМСК
Для молодёжи. «В лабораториях 
ученых». ) •
«Этюдьг о математиках».
«Поет Зинур Мурмухаметов». 
Фильм-концерт.

-22.20. «Айрель». Фильм-с.пек- 
такль Ленингпадской студии те
левидения. 1988 г.

14.35.

18.30.

17.00.
17.15.

18.00.

18. *5. 
13.20. 
18 30. 
18.40.

Передача

солнце», 
и практй- 
фидосоФ- 

М.

19.10.
19.30.

20 .10.

21.25.

21.55.

23.00.
23.30.

С Р Е Д А 9 октября
ПЕРВАЯ П РО ГРАМ М А

МОСКВА
16.30. ; «Встречный план Андижанской 

1 области — в действии». В пере
даче принимает участие первый 
секретарь Андижанского обкома 
КП Узбекистана В. Р. Рахимов.

17.15. Международная встреча по .хок
кею. ЧССР — Канада. Первый 
период. Передача из Чехослова
кии.

ТОМСК
18.00. «В бригаде Юрия Ефимова».

Репортаж из Каргасокской неф
теразведочной экспедиции.

18.15. Киножурнал «Строительство и 
архитектура» >6: 5.

18.25. Музыкальный антракт.
МОСКВА

18.30. Международная встреча по хок-

20.00,

20.30.

21.45.

ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А 
МОСКВА

К 50-летию образования Молдав
ской ССР й создания Коммуни
стической партии Молдавии. 
«Обновленная земля». Програм
ма Молдавской студии телевиде
ния. В передаче принимает учас
тие первый секретарь ЦК Ком
мунистической партии Молда
вии И. И. Бодюл.
«Маоизм — идеология и практи
ка». Беседа .доктора философ
ских наук профессора Ф. М. 
Бх'рлацкого.
«Репортаж со съемочной пло
щадки». •
Эстрадная программа с участи
ем заслуженного артиста РСФСР 
С. Крамарова.

ТОМСК
«Правофланговые пятилетки». 
Репортаж из Каргасокского лес
промхоза.
Музыкальный антракт.
Новости. '
«Наука и техника» К* 1.
«Всегда на посту». Репортаж о 
принятии торжественного обе
щания дружинниками завода 
«Сибэлектромотор».
«Альман=>  ̂ тгинопутешествий». 

МОСКВА
Ленинский университет миллио
нов. «Программа мира — в дей
ствии». В передаче принимает 
участие член-корреспондент АН 
СССР С. Л. Тихвинский. 
Премьера телевизионного 'Много
серийного фильма «Ну что же 
ты. папа?». 3-я серия.
К ЗО-летчтто образования Тувин- 

. ской АССР. В передаче прини
мает участие первый секретарь 
Тчвинского обкома ЙПСС Г. Ч. 
ТНиршйн.
Выступает зстоадно-симфрниче- 
с.кий оркестр Центрального те
левидения и Всесоюзного радио 
под управлением Ю. Силантье
ва.
«Время». Информационная про
грамма.
Закрытие Дней культуры Гер
манской .. Демократической Рес
публики в СССР. Передача из 
Большого зала Московской госу- 
дао^тлрччой T-rovccrmq тории. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

Документальные фильмы «Рабо
чий человек», «Вертолетчики». 
«Молодые голоса». Всесоюзный 
телевизионный кон уре моло
дых исполнителей Томской зо
ны. Первый TVD.
«Оправдание Паганини». Фильм- 
спектакль. I-я серия.

15.30,

16.00-
16.20.
17.30.

18.00.

20.15,

22 .10.

23.00.

16.00.

16.40,

18.15.
18.35.

ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

Завтра >— День работников сель
ского хозяйства. Праздничная 
программа для тружеников села.

МОСКВА
Программа передач.
Новости.
«Детство Ратибора». Мульт
фильм.

«Время».  ̂Информационная про
грамма. К 50-лел-ию образования 
Молдавской ССР и создания 
Коммунистической партии Молдавии.

Музыкальная программа. «Утренняя почта».
Военный парад и праздничная 
демонстрация трудящихся. по- . 
священные 50-летию образова-, 
ния Молдавской ССР и создания 
Коммунистической партии Мол
давии. Трансляция Из Кишинева.

Концерт участников детской ху
дожественной самодеятельности 
Кишиневского Дворца пионеров. 

-16.10. «Советский Союз глазами 
зарубежных гостей».

«Золотое крыльцо». Художест
венный фильм.
Пресс-конференция министра 

морского флота СССР Т. Б. Гуже н ко.
Чемпионат СССР по хоккею. 
«Спартак» — ЦСКА. Трансляция 
из Дворца спорта Центрального 
стадиона имени В. И. Ленина.
«На экране .— кинокомедия», 
«Сказание о земле сибирской». 
Художественный фильм. («Мос
фильм». 1947 г.).
«О балете». На соискание Госу
дарственной премии СССР 1974 
года. «Народная артистка СССР 
М. Плисецкая в балете Р. Щед
рина «Анна Каренина».w 

«Время». Информационная про
грамма.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

Для детей’. Киножурналы «Пионе
рия» Л1» 5, «Хочу все • знать»
Ко 82.

«Молодые голоса». Всесоюзный 
телевизионный конкурс молодых 
исполнителей Томской зоны. 2-й тур.

Фильмы «Внимание, кабель свя
зи». «Мой жигуленок». 

«Оправдание Паганини». Фильм- 
спектакль. 2-я серия.

ЕШШШ ЗЗ ,3 тяб1,я
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
12 .00 .
12.05.
12 .10.
13.10.

Программа передач. , 
Новости.
«Служу Советскому Союзу!» 
Встреча юнкоров телестудии
«Орленок» с 1 Героем Социали-

14.00.
15.00.
15.30. 
16.00
16.30,

ПЯТНИЦА 11 октября

16.55.
18.00.
18.30.

20.25.
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
Программа передач.
«В каждом рисунке — солнце». 
Новости.
К 50-летию образования Молдав
ской ССР и создания Коммуни
стической партии Молдавии.

22 . 00 .

22.25.
23.00.

стического Труда 9директором 
Челябинского трубопрокатного 
завода Я.'П. Осадчим.

«Клуб кинопутешествий». Ведет 
передачу Ю. А. Сенкевич. 

«Музыкальный киоск». Ведущая 
Э. Беляева.
Международная панорама.

-16.20. Документальный фильм. 
Ф. Лист. Первый концерт для 
фортепьяно с оркестром. Испол
няют заслуженный артист 
РСФСР Л. Власенко и симфони
ческий оркестр Центрального 
телевидения и Всесоюзного ра
дио. Дирижер М. Шостакович. 

Телевизионный театр миниатюр 
«ЙЗ стульев».
«Время». Информационная про
грамма.

К Всесоюзному Дню работников 
сельского хозяйства. «Празд
ничный вечер в Останкине». 

«Экранизация литературных про
изведений». «Бесприданница». 
Художественный фильм. Восста
новлен на киностудии им. Горь
кого в 1970 г.
«Поэзия». Ведет передачу 
Р. Рождественский.

«Песня-74».
«Время». Информационная про
грамма.

За футбольные кубки
Гол, Забитый киевским 

динамовцем Блохиным в са
мом конце ответного матча в 
Софии с футболистами

1/8 финала розыгрыша Куб
ка европейских чемпионов^

ЦСКА «Септемврийско зна- 
ме», вывел его команду в 
одну восьмую финала розы
грыша Кубка обладателей 
кубков. С тцким же' счетом, 
как и 2 октября, киевляне 
победили и у себя дома.

Успеха добились . также 
чемпионы СССР — футбо
листы ереванского «Арара
та». На своем поле в среду 
они выиграли у норвежской 
команды «Викднг» — 4:2
(1:2). В первом матче ере
ванцы взяли верх со счетом 
2:0. Теперь они будут играть

Счет открыли хозяева — 
это сделал Маркаров. Одна
ко затем они успокоились, и 
гости, забив за две. минуты 
два гола, вышли , вперед. 
После перерыва ереванцы 
предприняли длительный 
штурм ворот соперников. 
Маркаров еще дважды заста
вил вратаря норвежцев вы
нуть мяч из сетки. Незадол
го до окончания встречи 
Бондаренко ударом издалека 
забил , четвертый мяч,.

Московские динамзвцБ!, 
победив на своем поле фут
болистов шведской команды

«Э стере»—  2:1 (1:0У  в по
вторном матче , 1 /32 финала 
розыгрыша Кубка УЕФА, 
продолжат борьбу з  ̂ этот 
трофей.

Счет открыл Еврюяшхин. 
В начале второго тайма го
сти реализовали пенальти. 
Победу динамовцам принес 
гол Петрушина.

Первая встреча 1 между 
этими командами принесла 
победу «Эстерсу» — 3:2.

Встреча югославской
команды «Велезк» с москов
ским «Спартаком» заверши
лась поразкением москвичей 
—  0 :2 .

Игры следующего круга— 
23 октября щ 2 ноября. Па
ры соперников определит же
ребьевка.

(Корр. ТАСС).

Борьба будет 
продолжена

Восьмая партия, финально
го матча претендентов на 
первенство мира по шахма
там, которая состоялась 2 ок
тября, отлозкена на 41-м хо

ду в легкофигурном оконча
нии. Карпов, игравший бе
лыми, имеет лишнюю пешку.

(Корр. ТАСС).

В Т Р Е Т Ь Е М  Э Ш Е Л О Н Е
Ф едерация ф утбола РСФСР 

сообщ ает ре зультаты  и гр  вто
рой л и ги  (пятая зона), состо
я вш и хся  1 о ктяб ря : «Тор
педо» (Том ск) — «Уралец*

(Н и ж н и й  Тагил) -— 1:2, «А вто
м обилист» (К р а сн о яр ск) — 
« Н еф тя ни к* (Тю мень) — 1:1,
«Ш ахтер»  (П р окопье вск) — 
«Л оком отив» (Ч елябинск) —

2:0, «С еленга* (Улан-Удэ) — 
«Луч» ^В ладивосток) — 0:2,
«Л оком отив» (Чита) — СКА 
(Х абаровск) —■ 0:1, «А м ур»
(Б лаговещ енск) — « В ул ка н * 
(П е тро павл овск-К ам ча тски й ) — 
3:0.

(ТАСС).

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ
Выражаем глубокую бла

годарность всем организаци
ям и лицам,' принявшим уча
стие в похоронах и разде
лившим наше неизмеримое 
горе — потерю дорогого, 
незабвенного-М5̂ жа. отца, де
душки Михаила Ивановича 
Нестерова.

Семья Нестеровых.

ПОГОДА
Сегодня по области ожи

дается облачная с. проясне
ниями погода, временами 
дождь, ветер западный. 
7— 12 метров в ' секунду, 
температура — 5 — 10 граду
сов.

По Томску — облачная 6 
прояснениями погода, вре;ме- 
нами дощдь, ветер западный, 
7 — 12 метров в секунду, 
температура — 6—8 граду
сов.

5 — 6 октября — перемен
ная облачность, местами 
дождь, ветер западный, 7— 
12 метров в секунду, темпе
ратура ночью от 1 градуса 
мороза до 4 градусов тепла, 
днем.— 7— 12 градусов теп
ла.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

ш \ кино
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО
«Золото М а кке н н ы »  (две се

рии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. «Золото М а кке нн ы »  
(две серии) — 8-50, 11-20,
13-50, 16-20, 18-50, 21-20. Зал 
кинохроники. «Звезды ф и гур 
ного  натания», «Х оккей  про
ти в  х о кке я » , «Звезды вы хо
дят на лед», «Сады мира» — 
9, 10-05, 11-10. 13-20, 15-30,
17- 40, 19-50, 22. - «Р азреш ите
пр игл а сить» , «М арина П опо
вич», «Л енинграда белый 
сти х»  — 12-15, 14-25, 16-35,
18- 45, 20-55.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА '
«О ткры тая  кн и га »  — 18, 21. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Последний по д виг Камо»
— 17-10, 19, 21.

-КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

« К а в ка зска я  пл е н ни ц а * —
15. 17, 19, 21.

клама и объявления. 9.00. По 
страницам газеты «Красное 
знамя». 9-. 10. Музыка из кино
фильмов. 19.00. Последние из
вестия. 19.11,. Радио — сель
ским слушателям. «Рассказы
ваем о героях жатвы». На пер
вом плане — зябь. Новый 
учебный год в сети партий
ного просвещения на селе.

Томскому рыбозаводу 
срочно требуются на посто
янную работу: мастера цеха, 
техничка, рыбообработчицы.

Обращаться по адресу: 
634001, Томск, ул. Водя
ная, 18, в отдел кадров, те
лефон Ко 2-39-39.

«ОКТЯБРЬ»
«Золото М а кке н н ы »  (две се

рии ) — 8-30, 11, 13-30. 16,.
18-30. 21. «Золото М а кке нн ы »  
(две серии) — 11-30, 14, 16-30, 
19, 21-30. Для детей — «Воен
ная тайна» — 10.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Золото М а кке н н ы »  (две се

рии) — 8-40, 11-20, 13-50,.
16-20, 19, 21-30. «Золото М ак
кен н ы »  (две серии) — 9. 13-20, 
16, 18-40, 21-20. Для детей — 
М ул ьтсб о р н и к  № 7 — 11-40.

«СИБИРЯК»
«Океан» — 11, 12-40, 14-20, 

16, 17-40, 19-20, 21. Для де
тей — «Ж и знь  и уд ивитель
ные п р и кл ю ч е н и я . Робинзона 
Крузо» — 9-20.

«ПИОНЕР»
«Добрые дяди» — 9, 10-40.

12-20, 14, 15-40: «В бой идут
одни « с т а р и ки » — 17-20, 19-10,
2 1 .

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Зеркало» — 14-30, 16-30,
18-30.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Вы не все сказал и , Фер- 
ран» — 14-50, 16-40, 18-30,
20 - 20 .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Мой добры й человек» —
17, 19, 21.

П Я Т Н И Ц А ,  4  о к т я б р я  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А
16.10. А. С. Пушкин. «Сце

ны из рыцарских времен». 
Премьера телеспектакля. 17.15. 
Международная встреча ■ по 
хоккею. СССР — Канада. 3-й 
период. Трансляция из Дворца 
спорта Центрального стадиона 
имени В. И. Ленина.

ТОМСК
18.00. На атеистические те

мы. Беседа секретаря Асинов- 
ского горкома КПСС В. И. 
Жукова. 18.20. Новости.

М О С К В А
18.30. Программа телевиде

ния Германской Демократи
ческой Республики: 1. ГДР
сегрдня. 2. Музыкальная про
грамма. 3, Премьера телеви
зионного художественного
фильма «Флорентидер-73».
21.00. «Поэзия». В. Боной. 
21.35. Эстрадная программа с 
участием заслуженного артис
та РСФСР С. Крамарова. 
22.30. «Танцевальный зал».
23.00. «Время». Информацион
ная программа. 23.30 — 01.00. 
«Аттестат зрелости». Худо
жественный фильм («Мос
фильм». 1954 г.).

ВТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

20.00. «рвощеводство». На
учно-популярный фильм.
20.45. «Русский романс». Кон
церт. 21.05 — 22.10. «Кража». 
Художественный фильм. 2-я 
серия.

Ателье по приему заказов на модельную обувь ври
Доме быта -Ку 2 работает без выходных дней.

Часы работы: с 11 до 19 часов, перерыв на обед— 
с 14 до 15 часов. >

Часы работы в субботу—  с 10 до ■ 19 часов, в вое- 1 
кресенье — с 10 до 17 часов, перерыв на обед — с 14 

до 15 часов.
Ателье по приему заказов на пошив новой обуви при

Доме быта № 1 работает с 11 до 19 часов, перерыв на 
обед — с 14 до 15 часов.

Часы работы’ в субботу и воскресенье — а 10 до 18 
часов, перерыв на . обед — с 14 до 15 часов, выходной 
день — понедельник.

Томский институт автоматизированных систем управ
ления и радиоэлектроники ПРОВОДИТ ПРИЕМ на кур
сы по подготовке к вступительным экзаменам в институт 
в 1975 году на все виды обучения.

На курсы принимаются лица, работающие на • пред
приятиях, а также выпускники и учащиеся 10 классов 
школ и последних курсов техникумов.

Поступающие представляют: заявление на нмя ректо-, 
ра института, справку с места работы или из школь? и 
фотокарточку размером 3 x 4  см.

Для работающих посменно занятия проводятся утром 
и вечером. Начало занятий — с 22 октября.

Документы принимаются с 10 октября, с 16 до 18 ча
сов, по адресу: 634050, Томск, пр. имени Ленина, 40, 
коми. 102.

РАДИО
ПЯТНИЦА, 4 октяб ря

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. Поет вокальное 
трио. «Рябинушка». 7.50. Ре-

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру- 
в г. Абакане. Красноярского 
края на равноценную квар
теру в г. Томске.

Обращаться с 10 до 18 
часов по адресу: Томск-46,
ул. Нахимова, 15/7, обще
житие госуниверситета, 
коми. 905, к Кочеровскому.

Томский электромех; 
ческий техникум ПРОД 
ЖАЕТ ПРИЁМ учащ? 
на вечернее отделение 
следующие специально 
производство кабелей и i 
водов, электромашиной 
ение (на базе 8 классов 

Заявления подавать 
имя директора.

Адрес техникума: То? 
пер. Макушина,
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